
УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ «СО»!
Продолжается подписка на второе полу-

годие 2021 года.
Идя навстречу пожеланиям наших подпис-

чиков из числа льготной категории граждан, 
редакция «Северной Осетии» совместно 
с УФПС «Почта России» по РСО–А снизили 
стоимость льготной подписки, которая со-
ставляет 1280 руб. 52 коп., до 1088 руб. Акция 
продлится до 17 июня 2021 г. Спешите офор-
мить подписку по сниженной цене!

Оформить подписку можно в любом по-
чтовом отделении связи или дома у своего 
почтальона.

Оставайтесь с нами!
Наш индекс 53922.
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Врио Главы РСО–А Сергей 

МЕНЯЙЛО принял участие 
в заседании Правительственной 
комиссии по развитию туризма 
в Российской Федерации.

Заседание прошло под руководством за-
местителя Председателя Правительства РФ 
Дмитрия Чернышенко в режиме видео-кон-
ференц-связи.

Речь шла о реализации национального про-
екта «Туризм и индустрия гостеприимства», 
который будет реализовываться в республике 
до 2030 года.

Вице-премьер отметил, что поддержанный 
Президентом России Владимиром Путиным 
национальный проект в сфере туризма вклю-
чает в себя меры поддержки бизнеса, регионов 
и граждан. Это льготные кредиты, субсидии на 
обеспечивающую инфраструктуру, софинанси-
рование инвестпроектов корпорацией «Туризм.
РФ», гранты для субъектов МСП, а также суб-
сидирование чартерных рейсов, туристический 
кешбэк и другие.

– На сегодняшний день важно, чтобы главы 
регионов активнее пользовались механизмами 
национального проекта, развивали туринду-
стрию на местах и включались в процессы 
мастер-планирования территорий. Мы созда-
дим единую базу туристических проектов, на 
площадке координационного центра обеспечим 
взаимодействие с субъектами по практиче-
скому применению инструментов нацпроекта, 
– сказал Дмитрий Чернышенко.

Как отметила в своем докладе руководитель 
Федерального агентства по туризму Зарина 
Догузова, в этом году на реализацию нацпро-
екта «Туризм и индустрия гостеприимства» 
запланировано 39 млрд. рублей средств фе-
дерального бюджета.

– Деньги будут направлены на действующие 
и новые меры поддержки, включая субсиди-
рование процентной ставки на строительство 
и реконструкцию отелей, софинансирование 
обеспечивающей инфраструктуры, грантовую 
поддержку предпринимательских инициатив, 
программу туристического кешбэка, субсиди-
рование чартеров по внутренним направлени-
ям и многое другое. Большинство мер носит 
конкурсный характер и позволяет развивать 
любой вид туризма в любом регионе страны, – 
сказала Зарина Догузова.

(Окончание на 2-й стр.)

КЛАССНЫЙ ПОЧТАЛЬОН
Могла ли Юлия ДЗУГУТОВА, 

мечтавшая о профессии учителя 
и получившая диплом об окончании 
пединститута, проработавшая 
в школе-гимназии, представить себе, 
что когда-нибудь станет почтальоном 
и главное – нисколько не пожалеет 
об этом. Из классного руководителя она 
превратилась в классного почтальона.

Но так сложилось в жизни, что ей, многодетной маме, 
важнее стали заботы о собственных детях, и, в этом плане 
работа почтальона ее устраивает, потому что больше вре-
мени, чтобы уделять внимание семье, детям.

Конечно, зарплата у почтальонов, прямо скажем, особого 
трудового энтузиазма не вызывает, конкурса на вакансию 
не наблюдается... Но получаешь моральное удовлетворение 
от того, что приносишь пользу людям, которые тебя ждут и 
которые для тебя стали уже почти родными. И это так важно 
– чтобы тебя признали своим человеком на участке. «Наша 
Юленька», – так тепло называют Ю. Дзугутову и коллеги, и 
жители, которых обслуживает коллектив городского отде-
ления связи №25 во главе с Галиной Дзагоевой.

Юлия – один из лучших почтальонов нашей республики. В 
2018 году она стала победительницей профессионального 
конкурса и представляла Северную Осетию в столице Ады-
геи, где проходило состязание почтовиков всего Северо-
Кавказского федерального округа. Ю. Дзугутова заняла тог-
да второе место, уступив первенство коллеге из Дагестана.

Тогда всех вышедших в финал конкурса наградили по-
ездкой в Москву, на праздничный концерт в Кремлевском 
зале, где чествовали лучших работников «Почты России».

– В поездку в Москву я взяла с собой несколько экзем-
пляров любимой газеты «Северная Осетия», – рассказала 
Юлия Варламовна. – В Кремле встретила своих земляков-
бизнесменов Руслана Чегемова и Ахсарбека Хамикоева. 
Они часть газет взяли для осетинской диаспоры, другие 
раздавала москвичам, которые с интересом читали ново-
сти из нашей Осетии. Признаюсь, было очень приятно, что 
удалось доставить республиканскую прессу аж до самой 
Москвы и Кремля.

...Недавно на очередном республиканском конкурсе сре-
ди почтальонов Юлия Дзугутова вновь подтвердила свой 
высокий профессиональный уровень, заняв второе место. 
Сейчас у нее и ее коллег – горячая пора: идет подписка на 
II полугодие 2021 года. Идет не очень легко, ведь для многих 
подписчиков нынешние цены кажутся неподъемными. Но 
Юлия Варламовна и ее коллеги стараются не растерять сво-
их давних подписчиков: можно оформить подписку частями, 
можно сделать подарок родителям, оказать спонсорскую 
помощь. Вот и редакция «СО» объявила акцию о снижении 
льготной подписной цены, которая продлится до 17 июля. 
Узнав об этом, Юля спешит на участок, чтобы обрадовать 
своих подопечных…

В. СЕВЕРНАЯ.
Фото Р. ЛАГКУЕВА.

О некачественном кефире 
и запретном плоде

В феврале этого года было образовано Северо-Кавказское 
межрегиональное управление Россельхознадзора. Оно – 
правопреемник управлений Россельхознадзора по РСО–А 
и КБР, руководство которого располагается в г. Ставрополе. 
Ведомство осуществляет полномочия на территории 
Ставропольского края, Карачаево-Черкесии, Северной Осетии 
и Кабардино-Балкарии. 

Это вторая реорганизация, которую 
претерпело подразделение Россельхоз-
надзора в Северной Осетии за последние 
три года. Но, как отмечают его сотрудни-
ки, переформатирование не сказалось 
отрицательно на эффективности работы 
инспекторов. Вот последние результаты 
их контрольно-надзорной деятельности.

Ïîð÷à ïî÷âû: 
çàêëþ÷åíèå ìîòèâèðîâàíî
На прошлой неделе специалисты Рос-

сельхознадзора по РСО–А подготовили 
мотивированное заключение по резуль-
татам осмотра земельного участка сель-
скохозяйственного назначения, распо-
ложенного в Ардонском районе возле 
селения Красногор. Участок находится 
в ведении ООО «Арлан-Фиш». В апреле 
в рамках совместных мероприятий с про-
куратурой республики и Управлением 
Росреестра по РСО–А на этом земельном 
участке были выявлены факты перекры-
тия плодородных слоев почвы, а также 
их снятие и перемещение на площади 
38,1 тысячи квадратных метров.

Нарушение было допущено фирмой 
в ходе строительства водного объекта, 
хотя необходимые для этого документы 
отсутствовали. А за порчу земель пред-
усмотрена административная ответ-
ственность. Специалисты Управления 

Россельхознадзора  рассчитали ущерб, 
причиненный почвам, который в сумме 
превысил 43 миллиона рублей. Заклю-
чение направлено в прокуратуру для 
дальнейшего совместного реагирования. 

Çåðíî äîëæíî áûòü 
áåçîïàñíûì

С начала этого года управлением на 
территории нашей республики выдано 
18 предписаний о прекращении действия 
деклараций о соответствии на 183,3 тыс. 
тонн зерна и продуктов его переработки 
(кукуруза, рапс, лен, горох, мука). На дан-
ный момент исполнено 13 предписаний, 
отозвано 18 деклараций о соответствии, 
в том числе по инициативе хозяйству-
ющих субъектов, срок исполнения пяти 
предписаний еще не наступил.

Основные нарушения связаны с не-
полными исследованиями образцов про-
дукции на показатели безопасности, 
предусмотренные техническими регла-
ментами, отсутствием исследований по 
пестицидам, испытаниям на вредные 
примеси и ГМО. Именно такие нарушения 
стали причиной выдачи предписаний 
о прекращении деклараций на партии 
зерна ИП Сабанаева А.З., ООО «Закрома 
Кавказа», ООО «Каролина» и ряда дру-
гих организаций.

(Окончание на 2-й стр.)

По каким критериям вы выбираете 
мясо-молочную продукцию?

Амина ДЖИГКАЕВА, ветеран потреб-
кооперации:

– Когда я покупаю молочные продукты, 
я смотрю на срок хранения. Чем он мень-
ше – тем продукт натуральнее. Творог с 
повышенным процентом жирности обыч-
но содержит растительный жир. Также 
важно знать, кто изготовитель продукта. 
Я знаю многих местных производителей, 
которые используют натуральное сырье. 
Им я и отдаю предпочтение.

Что касается мясных продуктов, то 
пельмени, к примеру, я покупаю тех про-
изводителей, которые непосредственно 
связаны с производством и переработкой 
мяса. Ориентируюсь при этом и на свой 
опыт потребителя.

Марина БАГАЕВА, домохозяйка: 
– Трудно найти сейчас молочную про-

дукцию – такую, чтобы и цена, и качество 
устраивали, вроде бы и выбор большой, 
но все чаще, если хочется сэкономить, 
натыкаешься на продукт с различными 
добавками. Если на этикетке нет конкрет-
ной формулировки, значит, молочный 
продукт не соответствует нормам ГОСТа. 
Нравится мне нальчикская сметана, со-
став у нее хороший, взбивается она в 
крем для тортика замечательно, уже 
проверено не один раз. Так что и цена, и 
качество меня вполне устраивают. А вот 
продукция местного производителя, хотя 
и очень вкусная, но для нашего семейного 
бюджета дороговата… 

Инна ДАВЫДОВА, учитель, г. Моздок: 
– Мы в семье придерживаемся здоро-

вого питания, потому стараюсь приобре-
тать продукцию нежирную и обязательно 
местного производителя. Смотрю на цвет 
мяса, светлое предпочитаю красному. 
Размороженной продукции тоже не до-
веряю. Очень люблю осетинский сыр. Что 

касается выбора, то во Владикавказе он 
шире. И цены более приемлемы, чем у нас 
в Моздоке.

Алла ПАНАСЯН, продавец:
– Покупая любые продовольственные 

продукты, в первую очередь уделяю 
внимание их сроку годности. Особенно 
это касается молочных изделий, которые 
относятся к категории скоропортящихся. 
Также обращаю внимание на целостность 
тары. Обязательно читаю информацию, 
указанную на ней, так как не всегда состав 
продукта соответствует его названию. 

Критериев выбора мяса очень много. 
Самое большое заблуждение, которое 
я предлагаю убрать вам из своей голо-
вы, – что мясо должно быть «свежим» и 
«парным». Если это ваш критерий, то вы 
выберете самое невкусное мясо. Мясо 
должно пройти процедуру вызревания, 
проще говоря, оно должно отлежаться. В 
то же время мясо стоит понюхать – ника-
ких посторонних запахов быть не должно, 
кроме ярко выраженного мясного вкуса. 

Солтан ГАЦАЛОВ, житель с. Чиколы:
– Мясные и молочные продукты прак-

тически незаменимы в питании человека, 

следовательно, они должны соответ-
ствовать определенным критериям. 
На мой взгляд, живя в сельской мест-
ности,  семья сама себя должна обе-
спечивать молочными продуктами и 
мясом птицы, и тогда не будет возникать 
вопросов на счет свежести и качества 
продукции.

Замира КАЧМАЗОВА, с. Хаталдон 
Алагирского района: 

– Я никогда не хожу за покупками про-
дуктов без очков, потому что всегда смо-
трю на дату выпуска. В первую очередь 
это касается молока, кефира, сметаны, 
сыра. Срок годности для меня главный 
критерий, а производитель не имеет 
значения. По-моему, сейчас все предпри-
ятия по переработке молока работают 
над качеством своей продукции – кон-
куренция обязывает. А мясо я выбираю 
по внешнему виду товара: понравился 
кусок, цена устраивает – я покупаю. Кста-
ти, за мясом в магазин хожу нечасто – на 
своем подворье у нас есть куры, утки и 
гуси, а еще муж откармливает одного-
двух бычков.

Лариса АЛИКОВА, директор ДК 
с. Ольгинского: 

– Когда покупаю мясо, выбираю под-
филейную часть, и только говядину. Если 
у мяса крупное волокно, считаю, что 
скотину кормили гормонами роста. Часто 
беру калмыкское мясо. Оно жестче, так 
как скот свободно пасется и много двига-
ется, но в плане гормонов – думаю, чистое. 

Предпочитаю молоко, где срок хране-
ния небольшой, а значит, консерванта 
мало. Так же выбираю и сливочное мас-
ло, без консервантов. Есть фирмы у нас 
в республике, выпускающие хорошую, 
качественную продукцию, но цены не-
имоверно завышены.

ЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИЛУЧШИЕ В ПРОФЕССИИ
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 10 июня по 
республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 
кратковременный дождь, в отдельных районах сильный с грозой, 

при грозе усиление ветра. Температура воздуха по республике 
20–25 градусов тепла, во Владикавказе – 20–22 градуса тепла. 

72.08 87.81-0,74

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По состоя-
нию на 8:00 09 июня 2021 г., на территории Респу-
блики Северная Осетия – Алания зарегистрировано 
17086 (+9 за сутки) случаев заражения новой коро-
навирусной инфекцией. 143 человека находятся на 
амбулаторном лечении. 46 человек проходят лече-
ние в медицинских учреждениях республики. 16677 
человек выздоровели, 220 скончались.
♦ ЗНАЙ НАШИХ! Борец вольного стиля Ахсарбек 

Гулаев стал победителем рейтингового турнира 
UWW «Вацлав Циолковский»-2021 в Варшаве. 
Как сообщает пресс-служба Минспорта Северной 
Осетии, он представлял на соревнованиях сборную 
Словакии. Чемпион Европы завоевал золотую ме-
даль в весовой категории до 79 кг.  
♦ ПУТЕШЕСТВИЕ В САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. По-

ездка финалистов конкурса «Одаренные дети» 
состоялась при поддержке экс-главы Северной 
Осетии Вячеслава Битарова. Программа пребы-
вания ребят в Северной столице была обширная. 
Это и посещение Мариинского театра, и обзорные 
экскурсии по музеям. Участниками проекта «Ода-
ренные дети» стали воспитанники музыкальных и 
художественных школ Владикавказа и районов ре-
спублики, а также Лицея искусств. Отбор проходил 
по нескольким номинациям: вокал, хореография, 
народные инструменты.
♦ УКЛАДЫВАЮТ ГРАНИТ. На участке от ул. Горь-

кого до ул. Куйбышева в г. Владикавказе укладыва-
ют гранитную плитку. «Все работы ведутся согласно 
технологии и с учетом специфики. Для приобретения 
необходимой прочности железобетонным плитам 
необходимо время. На таких участках работы в это 
время вестись не могут», – пояснил заместитель 
главы АМС г. Владикавказа – начальник управления 
строительства Заурбек Беслекоев. Завершение 
второго этапа реконструкции главной улицы города 
запланировано на конец ноября 2021 года.
♦ «К ЛЕТУ НА ЗАМЕТКУ». Так назвали тема-

тическое мероприятие организаторы марафона в 
Моздокском кванториуме. В гостях у кванторианцев 
побывали ребята, интересующиеся автомобилями. 
Сначала о безопасности с участниками поговорили 
моздокские полицейские. Они напомнили о правилах 
поведения на воде и вблизи водоемов, на проезжей 
части дорог, во время езды на велосипедах на ули-
це, в местах массового скопления людей, привели 
конкретные примеры. Затем участники перешли во 
внутренний двор, где была организована выставка 
автотранспорта.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает 
к телеэкрану

Праздник великой 
страны

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

восход  4:18
заход  19:36

долгота дня  15:18

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
-0,83ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР 



О некачественном кефире и запретном плоде

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Заявитель (производитель, продавец) несет 

всю полноту ответственности за достоверность 
сведений, указанных в декларации о соответ-
ствии, в том числе, за доказательные мате-
риалы – протоколы испытаний, сертификаты 
соответствия на системы менеджмента, иные 
документы, подтверждающие безопасность про-
дукции, прилагаемые к декларации, даже если 
декларация была зарегистрирована органом по 
сертификации или Росаккредитацией. Управ-
лением Россельхознадзора с начала года на 
территории РСО–А выдано 8 предостережений 
хозяйствующим субъектам о недопустимости на-
рушения обязательных требований, а по фактам 
выявленных нарушений возбуждено 6 дел об 
административной ответственности.

Ïèùåâàÿ ïðîäóêöèÿ ñîãëàñíî 
óñòàíîâëåííûì òðåáîâàíèÿì

На территории республики в рамках плана 
государственного мониторинга качества и 
безопасности пищевых продуктов и плана про-
ведения лабораторных исследований сырья, 
продукции животного происхождения прово-
дился отбор проб продукции, подконтрольной 
государственному ветеринарному надзору. 
Проводился, как на самих предприятиях, так и 
в торговых точках.

По результатам лабораторных исследований 
в отобранных пробах животноводческой про-
дукции выявлен ряд несоответствий.

Установлено, что кефир производства ООО 
«Альфа», кисломолочные напитки и кефир ИП 
Карсанова М.К., а также ультрапастеризованное 
молоко «Эконом» производства ООО «Пятигор-
ский молочный комбинат» не соответствовали 
по жирно-кислотному составу, в них было обна-
ружено наличие стеринов. Растительные жиры 
и метиловые эфиры жирных кислот не должны 
присутствовать в продукте. Также в этой мо-
лочной продукции было выявлено превышение 
показателей бактерий группы кишечной палочки 
(БГКП, колиформы).

Подобные факты говорят о нарушении обяза-
тельных требований технических регламентов 
ЕАЭС «О безопасности молока и молочной про-
дукции» и «О безопасности пищевой продукции».

В полуфабрикатах из говядины и в пельме-
нях «Давняя традиция» производства ООО 
«АОРС» обнаружено превышение допустимых 
значений КМАФАнМ (количества мезофильных 
аэробных и факультативно-анаэробных микро-
организмов). Это показатель общей обсеменен-
ности продуктов, а его высокий процент может 
говорить о плохой термической обработке 
продуктов, неправильном хранении или транс-
портировке.

Чтобы небезопасная продукция не попала на 
стол потребителям, Управление Россельхоз-
надзора выдало предписания о прекращении 
действия деклараций о соответствии, поскольку 
выпуск в оборот подобной продукции противо-
речит установленным требованиям. Кроме того, 
в отношении недобросовестных производителей 
приняты меры административного воздействия 
за нарушение изготовителем или продавцом тре-
бований технических регламентов к продукции.

Также возбуждено дело об административ-
ной ответственности в отношении перевозчика 
санкционных яблок из Польши. Около трех тонн 
запрещенных к ввозу в Россию фруктов обнару-
жили во Владикавказе. Продукцию уничтожили 
на полигоне твердых бытовых отходов.

Сотрудники Россельхознадзора по РСО–А 
выявили и ряд других нарушений, продемонстри-
ровав профессионализм и принципиальность.

Н. КОЗЫРЕВ.

ТЕРПЕНИЯ И МИЛОСЕРДИЯ!
В Академическом русском 

театре им. Е.Б. Вахтангова 
поздравили работников 
социальной сферы РСО–А 
с профессиональным 
праздником. 

Система социальной защиты 
республики сегодня насчитывает 
более трех тысяч специалистов, 
которые ежедневно оказывают 
помощь гражданам, оказавшимся 
в тяжелой жизненной ситуации. 
В прошедшем году, ввиду эпиде-
миологической обстановки, меры 
поддержки были особенно важ-
ны. Именно это отметил в привет-
ственном слове врио Главы РСО–А 
Сергей Меняйло.

–  Выражаю всем социальным 
работникам свою искреннюю бла-
годарность. Знаю, что ваша рабо-
та не самая легкая, но, поверьте 
мне, самая добрая и необходимая 
в нашем обществе. От всей души 
поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником, желаю терпения 
и милосердия. Вы знаете, какие 
трудности стоят и перед социаль-
ными работниками, и перед теми, 
кому нужна ваша забота, и перед 
всеми гражданами нашей респу-
блики. Конечно, не мгновенно, но 
с течением времени мы вместе 
преодолеем любую проблему. Еще 

раз спасибо вам за работу, – сказал 
Сергей Меняйло. 

За заслуги в организации со-
циальной помощи гражданам по-
четное звание «Заслуженный 
работник социальной защиты на-

селения РСО–А» присвоено Свет-
лане Батяевой – специалисту со-
циального обслуживания КЦСОНа 
Право бережного района; Земфире 
Джиоевой – заведующей отде-
лением социальной реабилитации 

пожилых граждан и инвалидов 
КЦСОНа Северо-Западного района 
г. Владикавказа; Томе Дзантиевой 
– заведующей отделением соци-
альной помощи и сопровождения 
малоимущих граждан КЦСОНа За-
теречного района г. Владикавказа; 
Залине Дзгоевой – начальнику 
отдела по работе с инвалидами 
Министерства труда и социального 
развития РСО–А; Тамаре Доевой 
– заведующей отделением соци-
ально-медицинской реабилитации 
ЦДП г. Владикавказа; Татьяне 
Мельченко – социальному работ-
нику КЦСОНа Моздокского района; 
Анжеле Сосрановой – социально-
му работнику КЦСОНа Ирафского 
района.

– Хочу сказать, что без умения 
сострадать, без большого, до-
брого сердца ваш труд невозмо-
жен. Многодетные семьи, пожилые 
и одинокие люди, ветераны боевых 
действий, дети-сироты, люди с 
ограниченными возможностями 
всегда вас ждут. Для многих из 
них вы являетесь не просто со-
трудниками социальной службы, а 
становитесь настоящими друзьями, 
способными выслушать, согреть 
своим душевным теплом», – сказал 
в заключение врио Главы РСО–А. 

Хетаг БИГАЕВ.

Люди особого сплава
Активисты Народного фронта 

в Северной Осетии поздравили 
работников социальной сферы с 
профессиональным праздником. 

Уже по традиции в День социального работ-
ника представители регионального отделения 
Общероссийского народного фронта в Северной 
Осетии посетили сотрудников Центра соцобслу-
живания Иристонского района г. Владикавказа. 
В гости к социальной службе общественники 
приехали с теплыми пожеланиями, цветами и 
подарками.

«Соцработники – люди особого сплава. Это лю-
ди-улыбки и люди-сердца. Для своих подопечных 
они святые. Они несут добро и благо. В период 
пандемии мы не раз в этом убеждались, когда в 
рамках работы волонтерского штаба акции #МыВ-
месте плечом к плечу оказывали помощь старше-
му поколению», – рассказала член регионального 
штаба ОНФ в РСО–А Альбина Дзоблаева.

В числе виновников торжества, которых 
активисты ОНФ поздравили на рабочем месте, 
была и Зара Коцоева. В сфере социального об-
служивания она более четверти века. Сегодня 
Зара Ильинична возглавляет в Центре отделение 
надомного обслуживания. Рассказывает, что 
в профессию пришла по зову сердца и никогда 
не пожалела о выбранном пути. Накопленным 
опытом щедро делится с молодыми коллегами. 
За добросовестный труд снискала уважение 
руководства и коллектива. С теплотой о ней от-
зываются и получатели услуг. 

«Главное в нашей профессии – доброта, при-
чем размеры у нее должны быть необъятные», 
– делится Зара Коцоева.

К Вере Давыденко представители Народного 
фронта приехали в гости домой. Сейчас она на 
заслуженном отдыхе. Любимой профессии от-
дала более 20 лет. Свою трудовую деятельность 
начинала фельдшером. На протяжении трех 
десятков лет была «ангелом в белом халате», 

как с любовью ее называли пациенты. Медицин-
ский опыт Вера Иосифовна применяла и будучи 
соцработником. 

 «Для людей преклонного возраста самым 
лучшим лекарством являются – ласка, забота 
и понимание. Их нужно им дарить не скупясь», – 
советует Давыденко.

С подарками навестили общественники и Зи-
наиду Зангиеву. Женщине уже за 80, но она по-
прежнему полна энергии и оптимизма. Выросла 
Зинаида  Татаркано вна в многодетной семье, 
поэтому с малых лет знала, что такое забота и 
взаимоподдержка. Выбор профессии, которой 
она отдала 42 года, был очевиден.

«Большое спасибо, что навестили меня сегод-
ня, очень приятно такое внимание. Пока мы за-
ботимся друг о друге, у человечества есть шанс 
на жизнь», – не скрывая эмоций, подчеркнула 
Зинаида Зангиева. 

Оксана БАДТИЕВА.

Готовимся к отопительному сезону
Жилищно-коммунальные службы Северной Осетии 

начали подготовку к новому отопительному сезону.
В настоящее время меняются пришедшие в негодность теплотрассы, про-

изводится ревизия оборудования во всех теплопунктах субъекта.
В 15 котельных капитально отремонтировали котлы, еще в двух – заменили 

на новые.
 По словам первого заместителя министра ЖКХ, отплива и энергетики 

РСО–А Алана Хадикова, в республике создан штаб, курирующий подготов-
ку к отопительному сезону. Все работы идут строго по плану и должны быть 
завершены 15 сентября 2021 г.

«В приоритете у нас те трассы, которые подлежат обязательной замене до-
рожного покрытия. Кроме того, ведутся работы по замене котлов, насосного 
оборудования, а также проводится полная ревизия насосного оборудова-
ния», – отметил Рустам Хамикоев, главный инженер ОАО «Владикавказские 
тепловые сети».

Напомним, в республике 191 котельная, из них во Владикавказе – 104.

 Соб. инф.

Было напряженно
Предварительное голосование «Единой 

России» завершено. В процедуре приняли 
участие около 12 млн избирателей, а основной 
формой голосования стал онлайн-формат, 
которому отдали предпочтение более 6 млн 
человек. Онлайн-формат вместе с многодневным 
более удобны и доступны, тем самым делая 
голосование более массовым, что добавляет 
легитимности представительной власти.

Цифра дает возможность организовать процессы прозрачными 
как для наблюдателей, так и для участников голосования. Все 
выборщики имеют учетные записи «Госуслуг», которые подтверж-
дены документами, выданными соответствующими органами 
власти. Чтобы исключить вмешательство в результаты, части 
электронного ключа к данным об итогах ПГ хранились у четырех 
людей. Лишь по окончании очного голосования все части ключа 
соединили, открыв доступ к подсчету голосов. На странице с 
результатами праймериз все зарегистрированные избиратели, 
которые приняли участие в процедуре и получили индивидуаль-
ный электронный ключ, могут проверить корректность учета 
своего бюллетеня.

Елена ГОБОЗОВА, член Общественной палаты РСО–А, член 
Союза журналистов РФ, старший SMM менеджер ЦУР РСО–А:

– В Северной Осетии праймериз «Единой России» выдался 
напряженным. По списку партии в республике выдвинулись 12 
кандидатов, по одномандатному округу – 10. Среди желающих 
попасть в Госдуму нового созыва – сразу 4 политических тяже-
ловеса: по списку – действующий депутат ГД РФ Зураб Макиев 
и бывший глава МО г. Владикавказа Махарбек Хадарцев; среди 
одномандатников – действующий депутат ГД РФ Артур Таймазов 
и предприниматель Владимир Гуриев. Эксперты и блогосфера 
называли фаворитом этой гонки именно Владимира Гуриева, 
т.к. он пользуется поддержкой населения благодаря своей дея-
тельности в качестве филантропа, а также якорного инвестора 
в крупных проектах. Тем не менее с большим отрывом победу 
одержал Зураб Макиев, в связи с чем Махарбек Хадарцев в знак 
протеста принял решение покинуть партию. Однако все эти со-
бытия не вызвали большого резонанса. Жалобы на организацию 
праймериз не поступали. Регион показал хорошие результаты в 
электронном голосовании: всего зарегистрировались около 70 
тысяч избирателей, из них 61 тысяча воспользовалась правом 
голоса. Можно смело говорить о том, что эксперименты с онлайн-
форматом голосования в течение нескольких дней пришлись по 
душе населению. Движемся к сентябрьским выборам!

Отдел политики «СО».

С надеждой 
на серьезный 

экономический эффект
В Санкт-Петербургском Международном 

экономическом форуме, ключевом событии 
российской деловой повестки года, принимала 
участие делегация Северной Осетии. Возглавлял 
ее врио Главы РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО.

«СО» писала обо всех мероприятиях с участием северо-
осетинской делегации. Так, руководитель республики провел на 
площадке форума ряд деловых встреч: с президентом АО «Фарми-
мэкс» Александром Апазовым, с директором АО «Группа ГМС» 
Артемом Молчановым, первым заместителем председателя 
Изборского клуба Олегом Розановым и генеральным директором 
ООО «Газпром межрегионгаз» Сергеем Густовым. Также были 
подписаны соглашения о сотрудничестве с Фондом Росконгресс, 
Межрегиональной ассоциацией экономического взаимодействия 
субъектов Российской Федерации «Сибирское соглашение» и с 
автономной некоммерческой организацией «Агентство стратеги-
ческих инициатив по продвижению новых проектов».

Участники делегации встретились с представителями Сибир-
ского института управления – филиала Российской академии 
государственной службы и народного хозяйства (РАНХиГС), со-
глашение с которым было подписано ранее.

Кроме того, Сергей Меняйло принял участие в презентации 
результатов Национального рейтинга состояния инвестиционного 
климата в субъектах РФ и в расширенном заседании комиссии Госу-
дарственного Совета РФ по направлению «Экономика и финансы».

Центральным событием ПМЭФ стало пленарное заседание, на 
котором выступил Президент России Владимир Путин. В меро-
приятии также принял участие врио Главы РСО–А.

Эльвира ЛАЗАРОВА, председатель комиссии по развитию 
институтов гражданского общества и связи с СМИ Общественной 
палаты РСО–А:

– Петербургский международный экономический форум про-
водится с 1997 года. С 2006 года он проходит под патронатом 
и при участии Президента Российской Федерации. В 2020 году 
форум пришлось отменить, и пережитое за это время нашло от-
ражение в главной теме ПМЭФ-2021: «Снова вместе. Экономика 
новой реальности». 

За эти годы ПМЭФ стал ведущей мировой площадкой для обще-
ния представителей деловых кругов и обсуждения ключевых 
экономических вопросов, стоящих перед Россией, развивающи-
мися рынками и миром в целом. За четыре дня работы форума его 
площадки посетили порядка 13 тысяч человек из 140 стран мира.

Врио Главы РСО–А Сергей Меняйло провел ряд значимых 
рабочих встреч, на которых были подписаны соглашения и 
достигнуты договоренности. Особо хотелось бы отметить под-
писание Соглашения о сотрудничестве с Новосибирской обла-
стью, что крайне важно с учетом перспектив взаимовыгодного 
экономического сотрудничества двух регионов и Соглашения с 
Фондом Росконгресс. Данный институт обеспечивает проведение 
всех наиболее важных инвестиционных площадок в Российской 
Федерации. Совместная работа в этом направлении позволит 
наладить сотрудничество продвижения деловых интересов и 
укреплении имиджа РСО–А. Кроме того, состоялась встреча 
врио главы региона с генеральным директором ООО «Газпром 
межрегионгаз» Сергеем Густовым; стороны обсудили вопросы 
развития объектов газоснабжения в РСО–А и обговорили возмож-
ность сотрудничества в части консолидации сетевого хозяйства.

Будем надеяться, что достигнутые на площадке международ-
ного экономического форума договоренности дадут серьезный 
экономический эффект для региона.

Íå îòêëîíÿòüñÿ 
îò êóðñà 

134 голоса против 
17: по результатам 
тайного голосования 
секретарем Северо-
Осетинского регионального 
отделения Всероссийской 
политической партии 
«Единая Россия» стал 
депутат Госдумы РФ Артур 
Таймазов.

Избрание нового секретаря было 
одним из основных вопросов по-
вестки дня XXXI Конференции 
регионального отделения партии, 
которое состоялось вчера. В ходе 
мероприятия были вручены бла-
годарственные письма отдельным 
членам «Единой России», а также 
прозвучал доклад руководителя 
Северо-Осетинского регионального 
исполнительного комитета «ЕР» 
Марата Едзоева, который подвел 
итоги работы за ушедший год и на-
метил планы на текущий. Он побла-
годарил жителей республики, при-
нявших участие в предварительном 
голосовании, подчеркнув, что таким 
образом население помогло сформи-
ровать список на предстоящие осе-
нью выборы. Марат Едзоев напом-
нил, что в единый день голосования 
19 сентября 2021года региональное 
отделение партии ждут 10 избира-
тельных кампаний, включая выборы 
депутатов Собраний представителей 
Алагирского, Ардонского, Дигорско-
го, Правобережного, Пригородного 
районов, а также выборы глав и де-
путатов ряда сельских поселений.

Первым вопросом на обсуждение 
было вынесено досрочное прекра-
щение полномочий Секретаря реги-
онального отделения партии Тимура 
Ортабаева. За принятие данного ре-
шения все партийцы проголосовали 
единогласно.

На следующем этапе конференции 
были выдвинуты два кандидата на 
должность секретаря. Это пред-
седатель Молодежного парламента 
Северной Осетии Георгий Джиоев 
и депутат Государственной думы 
России, заместитель председателя 
Комитета Государственной думы 
по физической культуре, спорту, 
туризму и делам молодежи Артур 
Таймазов. После подсчета голосов 
стало известно, что большинство де-
легатов сделали свой выбор в пользу 
последнего. 

«Прежде всего хочу поблагода-
рить всех за эффективную работу, 
проводимую на местах, за доверие, 
выраженное в результатах сегод-
няшнего голосования. Искренне 
благодарен моему предшествен-
нику Тимуру Ортабаеву  и всем, кто 
прилагает усилия для того, чтобы 
партия «Единая Россия» оставалась 
одной из самых эффективных, – 
взял слово избранный руководитель 
Северо-Осетинского отделения 
партии. – Нас ждет серьезный этап, 
но важно помнить, что главным в 
работе партии для нас было и оста-
ется прямое общение с людьми, 
детальное изучение запросов на-
ших граждан, их нужд, проблем, 
незамедлительное реагирование на 
них, защита и помощь, а это возмож-
но только в ежедневном режиме 
общения с населением и открытом 
взаимодействии с местными орга-
нами власти. Надеюсь на тесное и 
эффективное взаимодействие на 
благо нашей республики и страны 
в целом».

Заключительным пунктом повест-
ки конференции стало избрание де-
легатов от регионального отделения 
на XX съезд партии «Единая Россия». 
Ими стали делегаты Правобережного 
местного отделения Альбина Гагло-
ева, Пригородного – Алан Засеев и 
Дигорского – Сослан Цагаев. В этом 
году, в условиях продолжающихся 
ограничительных мер в целях про-
филактики распространения новой 
коронавирусной инфекции установ-
лена минимальная квота на число 
делегатов от каждого субъекта РФ. В 
рамках работы съезда будет утверж-
ден проект предвыборной программы 
партии, с которой «Единая Россия» 
пойдет на выборы в сентябре, а так-
же федеральный список кандидатов 
в депутаты Госдумы восьмого созыва 
и кандидатов по одномандатным 
избирательным округам – победите-
лей предварительного голосования. 
XX съезд партии пройдет 19 июня в 
Москве.

Мадина МАКОЕВА.
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ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕ ФОРУМФОРУМ

ПРАЙМЕРИЗПРАЙМЕРИЗ

ЖКХЖКХ

В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХВ ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХ

11 июня 2021 года с 10 до 17 часов Министерство сельского 
хозяйства и продовольствия Республики Северная Осетия – Ала-
ния проводит III межрегиональную сельскохозяйственную вы-
ставку «День поля Республики Северная Осетия – Алания-2021».

Выставка пройдет по адресу: РСО–А, Кировский район, 
с. Эльхотово, ф/д «Кавказ», 511 км, автостоянка АЗС «Барс».

В приоритете – инженерная и транспортная инфраструктура
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Как отметили в Министерстве 

строительства и ЖКХ, субсидии 
регионам на создание обеспечи-
вающей инфраструктуры будут 
направляться под конкретные 
проекты.

– Приоритет в развитии турист-
ских территорий, отдельных класте-
ров – создание инженерной и транс-
портной инфраструктуры, которая 

формирует качественную и ком-
фортную среду. Для строительства 
подобных объектов регионы нуж-
даются в значительной поддержке 
со стороны федерального центра. 
В настоящее время совместно с 
АО «Корпорация «Туризм.РФ»» мы 
разрабатываем правила предостав-
ления из федерального бюджета 
субсидий на государственную под-
держку субъектов Российской Фе-

дерации для создания такой инфра-
структуры. Средства планируется 
выделять после тщательного анали-
за и оценки эффективности проекта, 
с учётом необходимых документов 
территориального планирования 
и материалов, обосновывающих 
потребность в обеспечивающей 
инфраструктуре, – отметил Ирек 
Файзуллин.

Глава Минстроя добавил, что уже 

в этом году планируется разрабо-
тать три пакета документов терри-
ториального планирования для раз-
вития туристических территорий, 
что позволит оценить обоснованную 
потребность в инфраструктуре и 
объёме поддержки регионов для 
создания инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РСО–А.

Тамара Доева, зав. отделением Центра Тамара Доева, зав. отделением Центра 
дневного пребывания граждан пожилого возраста, дневного пребывания граждан пожилого возраста, 
принимает поздравления от врио главы республикипринимает поздравления от врио главы республики

К СВЕДЕНИЮК СВЕДЕНИЮ
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АЛЛЕЯ ГЕРОЕВАЛЛЕЯ ГЕРОЕВ НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ

ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

КАДОМЦЕВ ИВАН ИВАНОВИЧ
Родился 10 июня 1921 г. в с. Верхнее Ломово Пен-

зенской области. В Красной Армии – с 10 мая 1941 
г. На фронтах Великой Отечественной войны: с 22 
июня 1941 г. – на Западном, с апреля 1943 г. – на 1-м 
Белорусском. Командир отделения пешей разведки 
93-го стрелкового полка 76-й стрелковой Ельнин-
ско-Варшавской дивизии. 

Сержант Кадомцев особо отличился 10–12 авгу-
ста 1944 г. под г. Рембертув в Польше. Он с группой 
разведчиков выполнял задание по захвату «языка». 
В тылу врага неожиданно встретились с немцами, 
вывозившими на тягаче орудие. В короткой схватке 
уничтожили восьмерых фашистских солдат, подбили 
тягач и захватили в плен двоих офицеров, которые 

при допросе дали ценные сведения.
Приказом по 76-й стрелковой дивизии от 17 сентября 1944 г. Кадомцев был 

награжден орденом Славы III степени.
Ночью 1 февраля 1945 г. севернее г. Дейч-Кроне (ныне г. Валч, Польша) во 

главе группы разведчиков Кадомцев проник в тыл врага для захвата «языка». 
Разведчики обнаружили вражескую колонну вездеходов с пехотой и нанесли 
внезапный удар гранатами и из автоматов. Пленили двоих гитлеровцев. Бойцы 
без потерь вернулись в полк.

Приказом по 47-й армии от 9 февраля 1945 г. Кадомцев был награжден ор-
деном Славы II степени.

11 февраля 1945 г. Кадомцев отличился в уличных боях за польский город 
Дейч-Кроне. Со своим отделением он ворвался в город и завязал бой за занимав-
шее целый квартал здание, в котором фашисты разместили пулеметные точки, 
сдерживавшие продвижение нашей пехоты. Смелыми действиями отделения 
он заставил замолчать фашистские пулеметы, обеспечив продвижение нашей 
пехоты без потерь.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 31 мая 1945 г. Кадомцев был 
награжден орденом Славы I степени и стал полным кавалером этой высшей 
солдатской награды, приравненной к званию Героя Советского Союза.

Из армии Иван Иванович был демобилизован по инвалидности. С 1952 г. 
жил во Владикавказе, работал заведующим гаражом промартели «Кавказ», 
затем – в Курортторге.

Из жизни Иван Иванович ушел 8 июня 1982 г., похоронен во Владикавказе, 
на Караван-Сарайном кладбище.

КУБАЛОВ АНКАЛ БИМБОЛАТОВИЧ
На фронтах Великой Отечественной войны с авгу-

ста 1941 по декабрь 1944 года. Участвовал в обороне 
Кавказа. Воевал в составе 2-го Белорусского фронта, 
разведчик. 

Награды: орден Славы III степени, медали «За бое-
вые заслуги», «За отвагу», «За оборону Кавказа», «За 
Победу над Германией». Инвалид II группы. 

Один из первых механизаторов Эльхотовской 
машинно-тракторной станции (МТС), передовик 
труда и авторитетный старейшина села.  Участник 
Выставки достижений народного хозяйства СССР 
в г. Москве.

Без срока давности
И кто сказал, что они – забыли?! Что нынешнее поколение 

перестало чтить память Великой Победы и предало забвению имена 
наших героев?! У меня в руках работы, присланные школьниками 
и учащимися ссузов Северной Осетии на всероссийский конкурс 
сочинений «Без срока давности». От каждой из них – ком в горле и 
понимание, что так пишут только те, кому не все равно... 

«Михаил Григорьевич Епхиев родился в то 
время, когда еще не улеглись революционные 
вихри, в домах не было электричества, а о 
самолетах и автомобилях приходилось разве 
что слышать как о чуде. В высокогорном се-
лении Цес Нарского прихода маленький Миша 
сделал первые шаги, учился в школах Нара, 
аула Сагол.

Память ясно сохранила каждый прожитый 
день, каждую минуту тех давних лет. Сегодня 
этому герою, Михаилу Григорьевичу Епхиеву, 
живой легенде, почетному жителю, старей-
шему с. Кадгарона, 101 год. Вспоминает о тех 
временах Михаил Григорьевич… с неохотой. 
Причину объясняет просто: «Не хочу, чтобы 
даже по рассказам, фильмам и книжкам мо-
лодое поколение знало о войне. Пусть для 
всех это останется в далеком прошлом», 
– пишет о ветеране Великой Отечественной 
войны Камила Борадзова. В ее эссе биогра-
фия гражданина, офицера, учителя, ветерана, 
отца, деда и прадеда переплетается с теплыми 
мыслями автора, которому довелось испытать 
редкое сегодня счастье: лично пообщаться с 

тем, чьими руками ковалась Победа: «Только 
необычайные сила духа, стойкость и мужество 
помогли ему пережить ужас концлагерей под 
Мариуполем и Владимиром-Волынским, в 
Польше и Германии. Немцы гнали военноплен-
ных, не щадя никого и желая подавить волю и 
силы солдат. Их перебрасывали из лагеря в 
лагерь, и в конце концов Михаил Епхиев ока-
зался на территории Германии. В 1945 году 
лагерь, где его держали, был освобожден 
американскими войсками. Советского солда-
та отправили на Родину, но путь на свободу 
оказался долгим. Начались дотошные про-
верки в НКВД, который пытался установить, 
не является ли Епхиев шпионом, не сдался ли 
в плен добровольно… Только в декабре 1945 
года Михаил Григорьевич был специальным 
приказом восстановлен в воинском звании 
лейтенанта и демобилизован в запас». За 
плечами Михаила Епхиева – не только воен-
ное лихолетье, но и полвека работы в школе, 
более 30 из которых – в родном Кадгароне: 
«Невозможно сосчитать, сколько учеников 
Кадгаронской школы прошли через сердце 
учителя, в скольких он вложил глубокие знания 
по своему предмету, скольких научил добру, 
справедливости, любви к Родине. За годы 
работы в школе их сотни, тысячи, и все они 
сегодня с уважением отзываются о Михаиле 
Григорьевиче как о любимом учителе, гордятся 
тем, что были его учениками. Он и сегодня – 
любимый учитель  сотен учеников».

А студент Владикавказского торгово-эконо-
мического техникума Азамат Баскаев посвя-
тил работу «Забыть нельзя... Помнить!» своему 
старшему, который с пятнадцати лет трудился 
в тракторной колонне Эльхотовской МТС: «Го-
ворят, жизнь прожить – не поле перейти. Но и 
поле перейти непросто, если не быть случай-
ным прохожим, равнодушным созерцателем. 
А любить его самозабвенно, всем сердцем, 
делами своими умножая его силу…таким я 
знаю двоюродного брата моего прадеда Дагко 
Еламурзаевича Накусова, которого с полным 
правом можно назвать визитной карточкой 
селения Эльхотово». 

Студент пишет, что Дагко Накусов не вдруг 
и не сразу стал героем, подчеркивая, что 
большую роль в формировании величины его 
личности стали не только годы войны, но и 
непростое послевоенное время: «Чтобы луч-
ше понять подвиг Накусова и многих других 
земледельцев, стоит вспомнить некоторые 
вехи сельской жизни: например, как в тяже-
лые годы лопатами и кирками копали люди 
каменистую землю, тачками, а то и на плечах, 
перетаскивали тяжелый грунт, строя Эльхо-
товский оросительный канал, чтобы напоить 
исстрадавшуюся за годы войны землю».

В своем эссе Азамат Баскаев рассказывает, 
что Накусов одним из первых сельчан ушел 
добровольцем на фронт: «Прошел трудными 
дорогами войны тысячи километров. Познал 
горечь отступления, гибель боевых товарищей 
и радость Победы. Фронтовыми дорога ми 
Дагко Еламурзаевич дошел до Берлина, про-
воевав в артиллерийских войсках все четыре 
года. Ему посчастливилось остаться в живых. 
Война его закончилась в Берлине в мае 1945 
года. Вернувшись с фронта в Осетию, женил-
ся, родились дети: четыре дочери и сын. Их 
ждала мирная жизнь, хотя война и оставила 

сильнейший отпечаток в душе фронтовика. 
Дагко, как и другим вернувшимся солдатам, 
при шлось взяться за плуг, заново строить 
дома, восстанавливать село, залечивать раны, 
нанесенные войной…»

Перелистываю одно эссе за другим… Герои, 
подвиги, истории, написанные теми, ради кого 
и шли на фронт, ради чьей мирной жизни и 
отдавали свои собственные… А ученица 10-го 
класса  школы № 31 Виктория Хубулова реши-
ла выразить свои мысли о войне в очерке под 
названием «Давайте, люди, никогда об этом 
не забудем!». «Мне кажется, мы, молодые, не 
совсем понимаем, какую роль в сохранении 
памяти о Великой Отечественной войне играют  
памятники, скульптурные композиции. А на 
моей земле – в Северной Осетии – их много, 
и каждый из них – это приобщение к великой 
истории, гордость за подвиги моих земляков. 
Подходишь к каменному изваянию, всматри-
ваешься в эти каменные лица, и вдруг исто-
рия оживает, и ты  становишься свидетелем 
тех далеких «былых времен», – рассуждает 
школьница, взяв для примера один из самых 

известных монументов и отмечая, что благода-
ря знакомству с памятниками хочется больше 
узнать о героях-земляках, понять истоки их му-
жества и любви к Родине. «А дальше – знаком-
ство с материалами музея, который находится 
в селе Дзуарикау, с  архивами… И вот уже в 
воображении появляются зримые лица, все 
отчетливее слышны голоса: «Вы слышали: у 
Асахмата  Газданова сын родился?!» Эти слова 
быстро разлетаются по селу. Все радуются. 
Еще бы, рождение мальчика, наследника, 
продолжателя рода – самое важное событие 
в любой семье! Сегодня Асахмат принесет в 
жертву барана, и в доме, где соберутся гости, 
будут славить покровителя мужчин Уасты-
рджи. И не будет в этот миг никого счастливее 
Асахмата и его жены Тасо. Ей не положено 
бурно выражать свои чувства: в Осетии это 
не принято. Молодая женщина, скромно улы-
баясь, смотрит на сына: «Кем ты будешь, лаппу 
(мальчик)?» – пишет участница конкурса.

Не знала тогда Тасо, что будет ее сын, как и 
шестеро родившихся после него, бессмертным 
символом героизма и материнского горя. И 
спрашивает себя Виктория Хубулова, пыта-
ясь найти ответ после знакомства с историей 
семьи Газдановых: «Я задаюсь вопросом: что 
чувствовали эти юноши, оставляя родителей, 
любимых? Понимали ли они, что могут не вер-
нуться в отчий дом? Да! Понимали, но не могли 
остаться в стороне от общей беды. А мать 
просила младшего, Хасанбека: « Останься!» « 
Разве я смогу смотреть в глаза отцу , братьям, 
если останусь?» – отвечал он. Ему было всего 
семнадцать. Приписав себе год, он ушел на 
войну»...

Нам, взрослым, часто кажется, что есть 
очевидные вещи – истории, факты, события, 
которые окружающие должны знать априори. 
Но откуда что-то будут знать дети, если мы им 
об этом не расскажем? Только, если они сами 
друг другу будут рассказывать. И вот с траги-
ческой судьбой братьев Газдановых именно 
такая история – лично собрав информацию 
для своего творческого эссе, впечатленная 
Виктория еще не раз будет пересказывать 
сверстникам трогательные моменты, застав-
ляя ребят задумываться о тяготах, которые 
принесла людям война. И, скорее всего, кто-
то из ее одноклассников на следующий год 
захочет рассказать свою историю, также став 
участником конкурса.

Ученица 8-го класса школы с. Црау Викто-
рия Бутаева решила свою работу посвятить 
искалеченной судьбе большой семьи Данила 
Коциева, у которого были трое сыновей и две 
дочери. В своем эссе «Жизнь после смерти» 
она пишет о старшем из братьев – Агубе: 
«Агубе к началу войны было шестнадцать 
лет. Это был удивительный юноша: высокий, 
стройный, голубоглазый, упорный в достиже-
нии своей цели. Учителя в школе восхищались 
его способностями, прочили своему ученику 
большое будущее. Но разразилась война. 
Агубе стремился попасть на фронт. Не оста-
новили юношу даже горькие слезы матери 
– приписав недостающие до призыва годы, 
Агубе разделил с советским народом выпав-
шие на его долю испытания». А на долю его 
родных выпала участь ждать и не дождаться: 
в дом Коциевых пришла весть о том, что парень 
пропал без вести… Память о своем герое, по-

терявшемся на поле битвы, свято хранили не 
только брат и сестра, но и племянники Агубе. 
И тут… «Недавно, открыв сайт Министерства 
обороны РФ, неожиданно для себя родные 
обнаружили интересные сведения об Агубе 
Коциеве. Замерли, вчитываясь в скупые строки 
сообщений с фронтов Великой Отечественной: 
«21 июля 1944 года товарищ Коциев, заменив 
выбывшего из  строя  командира отделения, 
вывел бойцов в тыл  противника у селения 
Фальварк Оникшитского уезда Литовской 
ССР и, внезапно обрушив на немцев огонь 
автоматов, внес панику в их ряды, вынудив 
оставить занимаемые позиции. В этом бою 
товарищ Коциев лично уничтожил 5 немецких 
солдат. За этот подвиг он награжден медалью 
«За отвагу», – пишет в эссе школьница. – Дети 
не знали, как подготовить отца, брата Агубе 
к вести об «открытии», ведь он расстроится, 
разволнуется. Хотелось уберечь бесконечно 
дорогого пожилого человека от переживаний. 
Но и не рассказать о том, что найден след Агу-
бе, они не имели права. Усадили его перед ком-
пьютером, прочитали ему сообщение. По его 
лицу покатились слезы, показалось даже, что 
он стал меньше ростом, отец был потрясен»... 

Виктория Бутаева постаралась отразить в 
работе эмоции потомков Коциева, которые 
смогли зацепиться за такую долгожданную ни-
точку: «Конечно, найденное – мизер, но в то же 
время и немало. Семья знает, где его искать! 
Поэт Мусса Джалиль, погибший в фашистском 

концентрационном лагере, писал когда-то: 
«Цель жизни в том и заключается: жить так, 
чтобы и после смерти не умирать».

...Чем старше ты становишься, тем чаще 
соприкасаешься с информацией о репрессиях, 
военных операциях и мирных жителях, продол-
жающих в наше время погибать от вооружен-
ных конфликтов. И тем острее воспринимаешь 
кровавую историю своего народа, написанную 
в 1941–1945 годах… 

А какой видят войну дети? Свой взгляд 
ученица 5-го класса СОШ № 48 Анастасия На-
деена передала в сказке, написанной по фрон-
товым письмам: «Живые птицы-треугольники». 

«Я в первый раз захотела написать сказку. 
Со счастливым концом. Ведь она на то и сказка, 
чтобы иметь счастливый конец. И тогда мой 
прадедушка Надеен Василий Степанович 
не погибнет на фронте в 1944 году. А в 1941 
году не начнется война, которая у маленького 
зубастенького Коленьки заберет любимого 
папашу на целых четыре года. Навсегда. Но 
разве сказки так начинаются? Нет. Вот как 
они начинаются, – первые строки трогательной 
детской работы. – Жила-была большая, друж-
ная семья Надееных, в которой были папаша 
Василий Степанович, мама Агаша, любезные 
деточки Галюша и Маруся и младшенький, 
любименький  Колик. Так ласково называл его 
папа. Младшенький вовсе не был дурачком, 
как это часто бывает в сказках. Он был добрым 
и трудолюбивым. Чуть свет – он уже на ногах, 
помогает взрослым в огороде. То травиночку 
вырвет, то в ведерочке воду таскает, поливает 
свои помидорки и приговаривает: «Растите, 
растите скорее, есть хочу!»

Фашисты в сказке представлены как «чу-
дища немецкие». И говорит Анастасия об 
ушедшем на фронт отце семейства: «И ушел. 
Ни разу не оглянулся. Примета такая. Мама 
сказывала. И полетели птицы-треугольники 
туда-сюда. Всем шлет красноармейский при-
вет минометчик Василий Степанович, а самый 
большой привет, конечно – младшенькому, ни 
на минуту не забываемому Колечке: « Пущено 
письмо 21.IX.43 г. Здравствуй, мой Колик не-
наглядный! Как стою я ночью часовым, так и 
вспоминаю о тебе. Тут летает какой-то жучок 
светящийся, и я думаю: «Эх, нет тут моего 
сыночка Колечки. Он бы всю ночь не спал, а 
поймал бы его»…

Так и ловил Колечка письма папины, цело-
вал, к сердцу прижимал… «Не знает наилучший 
сыночек Коленька, что прилетит послед-
няя птица-треугольник. Почему она черная? 
Устала? Запылилась в пути? Нет, несет она 
весть гибельную в дом героя. Пал он смертью 
храбрых на поле брани, и никто не знает, где 
схоронили богатыря русского Надеена Васи-
лия Степановича. Что же ты, Коля, не нашел 
папашу, ты ведь так хотел с ним свидеться?! 
Молчит Коля. Слова не вымолвит. Не дождал-
ся он папы. Виноват»... 

Истории, которые знакомы почти каждому 
жителю Осетии, и неизвестные страницы Ве-
ликой Отечественной войны – сквозь призму 
внуков Победы они приобретают совсем другое 
звучание, становятся нитью, связывающей по-
коления. И непоколебимым доказательством 
того, что у памяти нет срока давности…

Подготовила Мадина МАКОЕВА.

Из одного металла льют...
Заслуженному механизатору СОАССР, 

полному кавалеру ордена Трудовой 
Славы Ахурбеку Хасановичу ХАДАЕВУ 
в этом году исполнилось бы 90 лет. 
Человеку, который всю свою жизнь 
старался делать все идеально, словно 
следуя наставлению из школьного 
пособия: «Ум и сердце в работу вложи, 
каждой секундой в труде дорожи…»

Родился Ахурбек Хасанович в 1931 
году в селении Вакац Ирафского рай-
она. Он был старшим среди братьев, 
а это налагало на него особую от-
ветственность, которая значительно 
возросла после получения извещения 
с фронта о том, что его отец «…крас-
ноармеец Хасан Хадаев, пал смертью 
храбрых, защищая Социалистическое 
Отечество…» Ахурбек старался и по 
хозяйству справляться, и в учебе. И 
это ему удавалось, о чем свидетель-
ствует похвальная грамота за отлич-
ные успехи и примерное поведение, 
выданная ему дирекцией Махческой 
средней школы в 1947 году.

Затем была служба в рядах Совет-
ской Армии механиком-водителем в 
танковых войсках. За успехи в боевой 
и политической учебе и безупречную 
службу в Вооруженных силах Союза 
ССР гвардии ефрейтор Ахурбек Ха-
даев получил из рук командира части 
полковника Бурцева похвальный лист.

Вернувшись после службы домой, 
он начал работать в колхозе, а через 
некоторое время его направили на 
учебу в Черменскую школу механиза-
торов, где с первых дней стал одним из 
лучших слушателей. Ахурбек учился 
только на «отлично», принимал актив-
ное участие в общественной работе. 
А еще он занимался спортом, успев 
за короткое время стать вторым при-
зером ДСО «Трудовые резервы» по 
вольной борьбе. Через шесть месяцев 
Ахурбек закончил школу, получив удо-
стоверение тракториста-машиниста 
широкого профиля и похвальный лист 
от Пригородного райкома ВЛКСМ, 
вернулся в родной колхоз. В трудовой 
биографии было все: и работа на ко-
лесном и гусеничном тракторах, о от 
зари до зари смены, и ремонт прямо в 
поле. Любое дело, за которое он брал-
ся, спорилось. Для него не было ничего 
более возвышенного и благородного, 
чем самоотверженный труд, которому 
он посвятил почти полвека. Не рвал-
ся к славе, работал так, как нужно 
было. Бережно и грамотно относился 
к земле, досконально зная основы 
сельскохозяйственного производства. 
Уже в первый сезон самостоятельной 
работы сумел убрать 160 гектаров 
колосовых .

В 1966 году Указом Президиума 
Верховного Совета СССР он был 
удостоен медалью «За трудовую до-

блесть». В следующем году за удар-
ный труд Ахурбек Хасанович заносит-
ся на республиканскую Доску почета, 
становится участником Выставки 
достижений народного хозяйства 
СССР в г. Москве.

За успехи, достигнутые во Всесоюз-
ном социалистическом соревновании, 
проявленную трудовую доблесть в 
выполнении планов и социалисти-
ческих обязательств по увеличению 
производства и продажи государству 
зерна и других сельскохозяйственных 
продуктов, в 1976 году А. Хадаев 
был награжден орденом Трудовой 
Славы III степени. А через два года 
ему было присвоено почетное звание 
«Заслуженный механизатор сельского 
хозяйства СОАССР».

Уважение и авторитет не только в 
своем хозяйстве, но и среди земле-
дельцев всего района были огромны-
ми. Он продолжал учиться, искал и 
находил новые возможности для по-
вышения производительности труда. 
Выполнение сменных норм он довел 
до 250 процентов. И в 1981 году на его 
груди засверкал орден Трудовой Сла-
вы II степени, а через пять лет столь 
же самоотверженной работы Ахурбек 
Хасанович Хадаев стал полным кава-
лером ордена Трудовой Славы.

Ахурбек Хадаев избирался депу-
татом Верховного Совета СОАССР, 
несколько созывов – депутатом рай-
совета, членом райкома КПСС.

За его безупречный многолетний 
труд в сельском хозяйстве, созида-
тельную общественную деятельность, 
верность избранной профессии совет 
Академии общественного признания 
в 2003 году наградил Ахурбека Хаса-
новича Хадаева памятной медалью 
«Знаковая личность». В критерии для 
награждения этим знаком есть и такой 
пункт: «безупречное выполнение ро-
дительской миссии», которому он так 
же сответствовал в полной мере. С 
супругой Татьяной Тотурбековной 
Найфоновой они вырастили четверых 
детей. Все они, как и их родители – 
трудолюбивые, имеют семьи.

В июле 2013 года Ахурбек Хаса-
нович Хадаев умер. Ушел человек... 
честный, бескорыстный, трудолю-
бивый, делающий все, чтобы было 
хорошо. Не ему, а всем.

Ахсарбек БЕСОЛОВ.

СЛЕД НА ЗЕМЛЕСЛЕД НА ЗЕМЛЕ

ПОИСКПОИСК

Извини, 
отец…

22 июня 2021 г. 
– День памяти и 
скорби. 80 лет с 
начала Великой 
Отечественной 
войны 1941–1945 
гг., которая 
продолжалась 1418 
дней и завершилась 
героической 
Победой советских 
воинов. 

Все верили в Победу, на-
деялись на возвращение и 
скорую встречу с родными 
и близкими людьми. Но… 
каждый второй из ушедших 
на войну погиб. А сколько 
считается пропавшими без 
вести… Судьба многих до сих 
пор неизвестна, в их числе – и 
судьба моего отца Харитона 
Бадтиева.

Каждый раз, когда бываю 
в Москве, я обязательно при-
хожу к памятнику Неизвест-
ному Солдату у Кремлевской 
стены в память об отце, ко-
торый не вернулся с войны. 

Я никогда не видел свое-
го отца, знаю его только по 
довоенной фотографии. Не-
смотря на многочисленные 
попытки, мне до сих пор не 
удается отыскать его моги-
лу. Он был призван 80 лет 
назад – 14 июня 1941 года 
–  Кировским РВК Северо-
Осетинской AССР на двух-
месячные лагерные сборы. 
Призывников было около 5 
тысяч, в основном урожен-
цы Осетии, которые были 
зачислены в 751-й стрелко-
вый полк, в 165-ю дивизию. 
В последних числах июня 
165-я дивизия по железной 
дороге отбыла на фронт под 
Киев. Одним из первых ее 
сражений с гитлеровцами 
был бой у г. Фастова. Вой-
ска сражались мужественно 
и отчаянно, но прорваться 
к своим удалось немногим. 
165-я стрелковая дивизия 
погибла в окружении полно-
стью. Были утрачены Боевое 
Знамя, штабные документы. 
В плен попали командир ди-
визии и сотни бойцов.

До сих пор разыскивают 
останки воинов, которые 
числятся «без вести пропав-
шими». Поиск ведут частные 
лица, организованные груп-
пы добровольцев. Они на-
ходят десятки захоронений 
солдат и офицеров Совет-
ской Армии на полях былых 
сражений с фашистской 
Германией. Мне кажется, 
что государство не должно 
оставаться в стороне, а нао-
борот, возглавив это благое 
дело, довести его до конца, 
чтобы не осталось «без вести 
пропавших». 

Много говорилось и рань-
ше, говорится и сейчас о том, 
что самое ценное у нас – че-
ловек. «Ему принадлежит в 
бою решающая роль, без него 
все технические средства 
борьбы – мертвы, в его ру-
ках они становятся грозным 
оружием», – так записано 
в пункте 6 полевого устава 
Красной Армии. И действи-
тельно, надо уважать и це-
нить каждого человека, а 
тем более воина, отдавшего 
свою жизнь во имя спасения 
Отечества.

Моя длительная переписка 
с Центральным архивом Ми-
нистерства обороны и дру-
гими организациями, такими 
как Международная служба 
розыска в Бад-Арользене, 
Центр розыска и информа-
ции, не дала никакого ре-
зультата. Ответ был один: 
не значится среди погибших. 
Связано это с тем, что боль-
шая часть документов про-
пала во время войны и после 
нее. Также не дали никаких 
результатов мои встречи с 
бывшим комендантом штаба 
165-й дивизии П. Ботоевым 
и красноармейцем Д. Албе-
говым. Но я не остановился, 
продолжаю поиски. Посе-
тил в Москве Музей Вели-
кой Отечественной войны 
1941–1945 годов на Поклон-
ной горе.

Нашел всех своих погиб-
ших родственников, кроме 
отца. Сделал запросы по 
всем адресам, архивам, меж-
дународным организациям, 
но пока безрезультатно. Я 
верю, усилиями поисковиков 
в благородном деле увеко-
вечения памяти погибших 
в Великой Отечественной 
войне солдат и офицеров 
Красной Армии мы найдем 
могилу моего отца.

Григорий БАДТИЕВ,
заслуженный работник 

культуры СОССР.
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Ведущая рубрики 
Наталья ГАЦОЕВА. 

Интернет стал одним Интернет стал одним 
из основных источников из основных источников 
распространения распространения 
экстремистской идеологии. экстремистской идеологии. 
По данным Генпрокуратуры, По данным Генпрокуратуры, 
с его использованием сегодня с его использованием сегодня 
в России совершается половина в России совершается половина 
соответствующих преступлений, соответствующих преступлений, 
причем их общее количество в причем их общее количество в 
истекшем году возросло почти истекшем году возросло почти 
вдвое: только в 2020-м с 52 вдвое: только в 2020-м с 52 
тысяч сайтов был удален контент тысяч сайтов был удален контент 
с призывами к экстремизму, с призывами к экстремизму, 
терроризму и массовым терроризму и массовым 
беспорядкам, заблокирован беспорядкам, заблокирован 
доступ к 10 тысячам сайтов. доступ к 10 тысячам сайтов. 
Может ли при таком раскладе Может ли при таком раскладе 
та же Всемирная паутина стать та же Всемирная паутина стать 
площадкой для противодействия площадкой для противодействия 
преступности? Может, уверены преступности? Может, уверены 
эксперты. Какая работа сегодня эксперты. Какая работа сегодня 
ведется в этом направлении, ведется в этом направлении, 
да и в целом по профилактике да и в целом по профилактике 
экстремизма и терроризма в экстремизма и терроризма в 
молодежной среде республики, молодежной среде республики, 
и поговорим сегодня.и поговорим сегодня.

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ

БЕЗопасностиопасности
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НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

Зона риска – это всегда молодежь от 14 до 25 лет. Это та часть молодых 
людей, которые имеют потенциальную возможность оказаться в поле 
экстремистской активности – выходцы из неблагополучных, социально 
дезориентированных семей, с низким социально-экономическим 
статусом, интеллектуальным уровнем, девиантным поведением. А также 
– «золотая молодежь», склонная к безнаказанности и вседозволенности, 
рассматривающая участие в экстремистской субкультуре как форму 
времяпрепровождения.

МЕЖДУ ТЕМ
В целях пресечения распространения и пропаганды идеологии экстремизма, тер-
роризма и сепаратизма, нанесения ущерба гражданскому миру, политической и со-
циальной стабильности в обществе министерством осуществляется еженедельный 

мониторинг публикаций, размещенных в сети «Интернет», направленных на разжигание 
межнациональной и межконфессиональной вражды, инициацию конфликтных ситуаций, 
экстремистской и террористической направленности. Выявленные негативные матери-
алы, скрины, адреса сайтов ежемесячно направляются в прокуратуру республики для 
принятия соответствующих мер реагирования. Только с начала 2021 г. в результате мо-
ниторинга выявлены 154 материала, включенных в Федеральный список экстремистских, 
но находящихся в открытом доступе, и 20 вновь выявленных экстремистских публикаций.

По результатам информирования прокуратурой РСО–А в Управление Роскомнадзора 
направлены 45 информаций о внесудебном блокировании 125 ресурсов, на которых 
размещены экстремистские материалы, из них 15 изъяты и направлены на проведение 
лингвистической экспертизы в ЭКЦ МВД по РСО–А.

 С участием представителей религиозных и общественных организаций, деятелей 
культуры и искусства министерством с начала года проведены 30 профилактических, 
воспитательных и культурно-просветительских мероприятий, направленных на разви-
тие у детей и молодежи неприятия идеологии экстремизма, терроризма и привитие им 
традиционных российских духовно-нравственных ценностей. Из них в СОШ – 23, сред-
них учебных заведениях – 4, высших учебных заведениях – 3. Общий охват слушателей 
составил более 1740 человек.

Прививка от нетерпимости
В последние годы в России 
отмечается активизация ряда 
экстремистских движений, 
которые вовлекают в свою 
деятельность молодых 
людей. Анализ, основанный 
на результатах из открытых 
источников, показывает, что 
возраст четверых из пятерых 
лиц, преступная деятельность 
которых пресечена, 
составляет 25–30 лет. А 
поскольку предупредить 
радикальные проявления 
легче, чем бороться с 
последствиями, пристальное 
внимание со стороны власти 
сегодня уделяется вопросам 
профилактики экстремизма и 
идеологии терроризма среди 
молодежи. Как эта работа 
проходит в республике, и кто 
в зоне риска, «СО» рассказал 
заместитель министра РСО–А 
по вопросам национальных 
отношений Вадим ЛЕСЬ:

– Одна из задач, возложенных на пле-
чи министерства по вопросам нацио-
нальных отношений, – предупредить 
проявления экстремизма в обществе. 
На ваш взгляд, насколько эффективно 
ведомство с ней справляется, и каковы 
основные критерии оценки проводимой 
работы в этом направлении?

– Это вообще одно из важных направле-
ний в области государственной националь-
ной политики – разработка и реализация 
с участием институтов гражданского об-
щества региональных и муниципальных 
программ по профилактике экстремизма и 
противодействию терроризма. В качестве 
инструмента по достижению поставленных 
задач в деятельности североосетинского 
министерства выступает соответствующая 
программа, в рамках которой сотрудники 
ведомства проводят целый ряд меропри-
ятий как в районах республики, так и по 
г. Владикавказу. Итоги реализации этой 
программы, в частности, подразумевают 
выявление с помощью системы мониторин-
га состояния межэтнических отношений 
и раннего предупреждения конфликтных 
ситуаций в сфере межнациональных и эт-
ноконфессиональных отношений большей 
части конфликтов. Доля конфликтных 
ситуаций, урегулированных на муниципаль-
ном уровне в этой сфере, при этом должна 
достичь показателя в 75% в нынешнем 
году (для примера: в 2020 году при плане 
в 50% был достигнут показатель в 55%). 
Кроме того, планируется, что численность 
участников мероприятий по профилактике 
экстремизма будет на уровне 6 тыс. чело-
век (в 2020 году при плане в 3500 человек 
показатель превысил 5 тыс.) Приведенные 
цифры свидетельствуют, что министерство 
эффективно справляется с реализацией 
поставленных задач в этой сфере своей 
деятельности. 

– Вы упомянули систему мониторин-
га раннего предупреждения межнаци-
ональных и межконфессиональных 
конфликтов. Как помогает она в прове-
дении социологических исследований с 
целью установить полную картину меж-
национальных отношений, и насколько 
регулярно такие исследования вообще 
проводятся? 

– Программными документами, в соответ-
ствии с которыми работает министерство, 
предусмотрено ежегодное проведение 

социсследований по различным направ-
лениям государственной национальной 
политики. В частности, в прошлом году 
была затронута тема влияния идеологии 
терроризма на общественно-политическую 
ситуацию в республике. В 2021-м мы пла-
нируем исследовать воздействие этнокон-
фессиональных аспектов на формирование 
радикального мышления и экстремистской 
идеологии в молодежной среде. Что касает-
ся государственной информационной систе-
мы мониторинга, то министерство подклю-
чено и в ежедневном режиме осуществляет 
работу в сфере раннего предупреждения 
конфликтных ситуаций: сформированы 56 
тем постоянного наблюдения, созданы 2 
паспорта напряженности, проводятся дру-
гие мероприятия контроля. Кроме того, уже 
подготовлен соответствующий проект по-
становления республиканского правитель-
ства, который позволит внедрить уже в этом 
году систему во всех муниципальных рай-
онах субъекта. Но при проведении такого 
мониторинга всегда нужно учитывать и тот 
факт, что даже в нашей многонациональной 
стране любой бытовой, территориальный и 
даже криминальный конфликт, в который 
вовлечены представители разных нацио-
нальностей, способен тут же приобретать 
межнациональную окраску и именно поэто-
му почти молниеносно масштабироваться. В 
таких случаях разность национальностей, 
вовлеченных в конфликтную ситуацию 
сторон, способна выступать настоящим 
генератором ненависти и вражды. Поэтому 
могу сказать, что система лишь оказывает 
дополнительную помощь в составлении 
всесторонней картины в сфере межнацио-
нальных отношений.

– Какие существуют «группы риска» 
– кто наиболее часто вовлекается в 
экстремистскую деятельность, и, на ваш 
взгляд, с чем это связано? И может ли 
Интернет стать пространством противо-
действия экстремизму?

– Зона риска – это всегда молодежь, 
причем я бы выделил возрастную катего-
рию от 14 до 25 лет. Это та часть молодых 
людей, которые имеют потенциальную 
возможность оказаться в поле экстремист-
ской активности – выходцы из неблагопо-
лучных, социально дезориентированных 
семей, с низким социально-экономическим 
статусом, интеллектуальным уровнем, де-
виантным поведением. А также – «золотая 
молодежь», склонная к безнаказанности 
и вседозволенности, рассматривающая 
участие в экстремистской субкультуре как 
форму времяпрепровождения. Что каса-
ется Интернета, то он не только может, но 
и обязан стать местом противодействия 
экстремизму – и остро эта необходимость 
ощущается в работе по формированию 
навыков безопасного пользования глобаль-
ной Сети в части защиты от пропаганды 
терроризма и таких опасных течений, как 
«скулшутинг», «синий кит» и т.п. Для этого 
нужно активизировать борьбу с экспансией 
экстремизма и терроризма во Всемирной 
паутине. Проблема в том, что никакое 
количество уполномоченных органов с 
их весьма ограниченными штатами не в 
состоянии физически отследить все по-
тенциально опасные ресурсы. Затрудняют 
эту борьбу и возможность сохранения ин-
когнито распространителя экстремистских 
материалов с тех же «фейковых» страниц, 
и использование анонимайзеров и т.д. И 
здесь основная работа должна исходить, 
все же, из семьи – от контроля родителей, 
чем в Сети занимается подросток. В какие 
виртуальные игры он играет. 

– В последние несколько лет в респу-
блике действует экспертный совет по 
выработке информационной политики 
в сфере профилактики терроризма и 
экстремизма, в который входят ряд ру-
ководителей республиканских ведомств 
и СМИ. Как вы оцениваете сегодня ка-
чество работы этой структуры и в чем 
видите «слабое звено»?

– Вопросы, поднимаемые на экспертном 
совете, содержат актуальные проблемы, 
связанные с повышением эффективности 
деятельности органов госвласти, местного 
самоуправления по реализации информа-
ционной политики в сфере профилактики 
терроризма. В частности, с учетом дина-
мично изменяющихся вкусов зрительской 
аудитории на одном из последних заседа-
ний органам исполнительной власти и мест-
ного самоуправления было рекомендовано 
шире привлекать членов этой структуры к 
подготовке и оценке информационных ма-
териалов по профилактике терроризма, а 
также к распространению практики их кон-
сультативной помощи на государственные 
печатные и электронные СМИ; расширять 

аудитории антитеррористической тематики 
за счет использования новых интернет-воз-
можностей, создания соответствующих 
разделов на главных страницах сайтов 
вузов, республиканских библиотек, других 
госучреждений и партнерских организа-
ций, демонстрации антитеррористических 
и антиэкстремистских видеороликов в 
кинотеатрах, крупных торговых центрах, 
развернутой рекламе изготовленных для 
показа информационных продуктов. При-
нято также на вооружение ввести в прак-
тику изображения на баннерах, буклетах и 
других изготавливаемых пропагандистских 
материалах победителей творческих кон-
курсов антитеррористической направлен-
ности, известных и авторитетных жителей 
республики и других российских регионов. 
То есть экспертным советом обеспечива-
ется сегодня выполнение целевых задач, 
связанных с выработкой предложений и 
рекомендаций по вопросам реализации на 
территории республики информационной 
политики в сфере профилактики терро-
ризма и экстремизма, разработке методов, 
способствующих повышению эффектив-
ности проводимых мероприятий. В каком 
направлении необходимо усилить работу 
и где сделать акценты – для этого совет и 
собирается, чтобы выработать скоордини-
рованные действия и своевременно реаги-
ровать на возникающие угрозы. 

– А если конкретнее – в чем роль орга-
нов местной власти, образовательных 
учреждений, общественных организаций 
и СМИ по предупреждению и профилак-
тике терроризма, экстремизма?

– По сути, все эти структуры уже вовлече-
ны, в пределах своей компетенции, в реали-
зацию комплекса мер по противодействию 
экстремистской деятельности и идеологии 
терроризма: СМИ – как важнейший элемент 

информационного сопровождения указан-
ных мероприятий, под которым понимается 
работа по обеспечению максимально ши-
рокого информационного освещения анти-
террористической деятельности. Органы 
местного самоуправления – в качестве пер-
вичного звена, строящие свою работу через 
АТК в муниципальных районах и городских 
округах. А образовательные учреждения яв-
ляются социальным институтом, охватыва-
ющим практически всех членов общества. 
Поэтому необходимым является усиление 
роли образовательных организаций, в осо-
бенности на этапе диагностики учащихся и 
выявления среди них детей, которые могут 
стать базой для вербовки террористически-
ми организациями (неблагополучные семьи, 
дети, состоящие на различных видах учета, 
и т.д.) Немалая роль отведена и обществен-
ным организациям, которые способствуют 
взаимодействию органов власти и местного 
самоуправления с институтами гражданско-
го общества, привлечению его субъектов к 
участию в соответствующих мероприятиях.

– В Стратегии государственной нац-
политики, рассчитанной до 2025 года, в 

соответствии с которой работает мини-
стерство, есть такое понятие, как «граж-
данское единство». На ваш взгляд, есть 
ли оно сегодня в нашем обществе?

– Гражданское единство – это, по сути, 
сформировавшаяся в результате консоли-
дации российского общества прочная соци-
альная сплоченность граждан. Ощущение 
принадлежности к чему-то целому, важно-
му, в основе которого – патриотизм, разви-
тие и защита традиционных ценностей куль-
туры, демократических свобод. Конечно же, 
оно существует – как основа российской 
нации, признание гражданами суверените-
та государства, его целостности, единства 
правового пространства, этнокультурного 
и языкового многообразия, исторического 
наследия народов, равных прав на соци-

альное и культурное развитие. И у нас на 
самом деле многовековой позитивный 
опыт общности разных народов, культур 
и религий. Мы так долго жили вместе, что 
это буквально вшито в нашу ментальность, 
заложено на уровне генов. Вместе с тем 
остается актуальной задача поддержания и 
повышения уровня гражданского единства 
и формирования самосознания россиян, 
ответственности за судьбу страны, необхо-
димости соблюдения гражданских прав и 
обязанностей, а также приверженности ба-
зовым ценностям общества. Стратегия – это 
документ такого глобального порядка, он не 
ограничен полномочиями и деятельностью 
одного ведомства, а эффективность ее 
реализации зависит от межведомственного 
взаимодействия, вовлеченности каждого в 
этот процесс.

– Если составить карту напряженности 
по республике в сфере проявлений экс-
тремизма и терроризма, то какие бы вы 
выделили риски в числе первых? И есть 
ли готовые решения, как противостоять 
угрозам?

– Результаты мониторинга политических, 
социально-экономических и иных процес-
сов, оказывающих влияние на ситуацию 
в области профилактики терроризма на 
территории республики, подтверждают 
отсутствие каких-либо явно выраженных 
внутренних тенденций ухудшения ситу-
ации в краткосрочной и среднесрочной 
перспективах. Тем не менее сохраняется 
ряд угрозообразующих факторов. Среди 
них – замороженные конфликтные точки, 
ухудшение социально-экономических по-
казателей, увеличение безработицы и, как 
следствие, рост преступности. Возможность 
нелегального возвращения в республику от-
дельных жителей, участвовавших в боевых 
действиях в составе МТО на территории 
Сирийской Арабской Республики, мигранты, 
прибывающие для временного проживания, 
учебы и трудовой деятельности из стран с 
высокой террористической активностью. 
Угроза проникновения и распространения 
идеологии экстре мизма и терроризма через 
модераторов вербовочной и миссионерской 
деятельности, прежде всего среди моло-
дежи, с использованием сети «Интернет», 
распространения видео- и печатной про-
дукции. В этой связи ведутся системная 
просветительско-профилактическая ра-
бота и информационное противодействие 
идеологии экстремизма и терроризма. 

Достучаться до души
На базе Северо-
Кавказского ГМИ (ГТУ) 
прошла межрегиональная 
научно-практическая 
конференция, 
посвященная теме 
этноконфессиональных 
аспектов формирования 
радикального мышления и 
экстремистской идеологии 
в молодежной среде. 

Участниками мероприятия, которое про-
вело Министерство РСО–А по вопросам 
национальных отношений, стали политоло-
ги, эксперты, студенты не только Северной 
Осетии, но и из Пятигорска, Ставрополя, 
Ростова-на-Дону, Санкт-Петербурга, Даге-
стана, Южной Осетии, а также представи-
тели общественных организаций и органов 
власти нашей республики.

От этнополитического контекста фор-
мирования гражданской идентичности на 
Северном Кавказе и практики противодей-

ствия экстремистской идеологии в сети 
«Интернет» – до социальных факторов 
международного терроризма и современ-

ных тенденций развития радикальной 
идеологии в молодежной среде. Этим 
темам и была посвящена международная 

конференция, в которой приняли участие 
профессора кафедр вузов республики, 
студенты магистратуры, кандидаты поли-
тических и исторических наук. 

Поговорили и о роли СМИ. По словам 
председателя Комитета РСО–А по де-
лам печати и массовых коммуникаций 
Юрия Фидарова, эффективность про-
тиводействия проявлениям экстремизма 
и терроризма сегодня зависит не только 
от деятельности правоохранительных 
органов и спецслужб, но и от того, какое 
участие принимают в этой борьбе журнали-
сты. «Жизненно необходимо объединение 
усилий массмедиа и правоохранительных 
органов в противодействии экстремизму», 
– отметил он, приводя статистику: только 
с начала 2021 года в средствах массовой 
информации республики опубликовано 
более 600 материалов по антитеррористи-
ческой тематике. 

«Профилактика экстремизма и тер-
роризма – это важная составляющая 
работы в целом руководства республики 

и, в частности, нашего министерства, – го-
ворит врио министра РСО–А по вопросам 
национальных отношений Аслан Цуциев. 
Он также напомнил, что с 2018 года ве-
домством подписано трехстороннее со-
глашение о сотрудничестве с вузом, где 
проходят обучение и многие иностранные 
студенты. – Работа в этой сфере ведется 
на систематической основе, ведь безо-
пасность нашей республики, перенесшей 
большое количество терактов, – злобо-
дневная проблематика, над которой мы 
должны работать ежедневно, все вместе».  

ПРОФИЛАКТИКА

Îñîáåííîñòè 
íàöèîíàëüíîé 

ïîëèòèêè
Очередное 
просветительско-
профилактическое 
мероприятие 
антитеррористической 
тематики провели 
члены постоянной 
группы специалистов 
Министерства РСО–А по 
вопросам национальных 
отношений. На этот раз – с 
учащимися электронного 
колледжа республики. 

Ребятам рассказали о последстви-
ях ложных звонков, терактах, нюан-
сах российского законодательства, 
скулшутинге в студенческой среде. 
Участникам показали видеоролики 
антиэкстремистской направленно-
сти и передали красочные буклеты 
и брошюры. 

Такие беседы с ребятами из школ, 
вузов и среднеспециальных образо-
вательных учреждений республики 
проводятся министерством в целях 
профилактики преступности в мо-
лодежной среде, ведь именно эта 
часть общества – наиболее актив-
ная, пластичная, в большей степени 
подверженная влиянию радикаль-
ных учений и идей. Поэтому в первую 
очередь от грамотно выстроенной 
работы с этой категорией населения 
зависят межнациональное и межкон-
фессиональное согласие и мир.

Ребятам рассказали о правах и 
обязанностях, нормах закона и от-
ветственности за совершение пре-
ступлений в сфере противодействия 
экстремизму и терроризму. О том, 
как под влиянием социальных, поли-
тических, экономических и иных фак-
торов, наиболее подверженных де-
структивному влиянию, в молодеж-
ной среде с легкостью формируются 
радикальные взгляды и убеждения, 
«уводя» подростков в ряды экстре-
мистских и террористических органи-
заций. А также о том, как последние 
используют российскую молодежь в 
своих политических интересах. 

Напоминают специалисты и ро-
дителям в ходе бесед о том, что 
попадание подростка под влияние 
экстремистской группы легче преду-
предить, чем впоследствии бороться 
с этой проблемой. Вовремя проявляя 
заинтересованность и вниматель-
ность к близким, можно уберечь их от 
большой беды и помешать дальней-
шему распространению радикальных 
идей в обществе, считают эксперты. 



МЕНЯЮ
ÏÎ ÃÎÐÎÄÓ

  ДВЕ 1-КОМ. КВ. с ремонтом 
на 2-КОМ. КВ. с ремонтом в р-не 
«БАМа», или ПРОДАЮ. Тел.: 
8-918-828-24-40, 98-24-40.

 ПРОДАЮ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  КВАРТИРЫ в новострой-
ке. Качество выше цены! Тел. 
8-989-133-55-55, с 8 до 22, Ах-
сарбек.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! ЗЕМЛЕВЛАДЕ-
НИЕ в с. Гизели на ул. Ленина 
(близко к трассе). Есть дом (1 
комната 20 кв. м) из шлакобло-
ка, стройматериалы,  з/у 50 сот., 
вода, эл-во, газ проведен до 
забора, садовый инвентарь. С 
новым садом, фруктовыми де-
ревьями (около 40 шт.): яблоня, 
груша, вишня, черешня, слива, 
орех, кизил, виноград и др. Торг. 
Тел. 8-928-689-03-04, Эльбрус.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ПЕПЛОБЛОКИ отличного 
качества – 22 руб./шт.; ви-
бропрессованную тротуарную 
ПЛИТКУ-БРУСЧАТКУ – от 
450 руб./м2 в КБР, с. Хатуей. 
Тел. 8-928-705-65-70.

КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ в г. 

Москве. Тел.: 8-918-827-57-60, 
97-57-60.

  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 
УЧАСТОК в п. В. Фиагдоне. 
Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

  ЗЕМ. УЧ. во Владикавказе 
под строительство многоквар-
тирного дома. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформле-
ние наследства «под ключ». За-
щита прав военнослуж. Адвокат 
РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. 
Обр.: ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГ-
Са), тел.: 8-918-826-41-39, 54-
24-95.

  АДВОКАТСКИЕ УСЛУ-
ГИ: по граждан. делам (иму-
щественные споры). Устные 
и письменные консультации 
бесплатно. Оплата услуг ад-
воката производится лишь 
при достижении положитель-
ного результата. Стаж рабо-
ты большой. Рег. ном. 15/630 
Адвокатской палаты РСО–А. 
Тел. 8-919-428-28-28.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ, РЕМОНТ 
СТУЛЬЕВ, КРОВАТЕЙ; ЗАМЕ-
НА САЛАЗОК НА КОМОДЕ; 
МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВАНОВ. 
Тел. 8-928-928-77-00.
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КРИМИНАЛТРАДИЦИИ

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ «ПРА-
ГА». Организация и обслужи-
вание торжеств на дому и в 
нашем зале. Возможен пол-
ный сервис (меню, концерт-
ная программа, видео, декор). 
Цены меню от 900 до 1380 руб. 
В зале: кэнди-бар и арка неве-
сты в подарок. Тел.: 999-550, 
8-918-829-95-50, 8-928-687-55-
71, @arthur.bankety

  ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПОСЕВ ГАЗОНА, СТРИЖ-
КА, УХОД. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНИКОВ. СПИЛ НЕ-
БОЛЬШИХ ДЕРЕВЬЕВ. СКА-
ШИВАНИЕ СОРНОЙ ТРАВЫ, 
ОБРАБОТКА ГЕРБИЦИДОМ 
НА САДОВЫХ УЧАСТКАХ. 
Тел. 8-989-132-13-30.

  СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ люб. 
сложности в садах  огородах и 
на кладбищах. Тел. 8-989-134-
88-17.

  Производим СПИЛ ДЕРЕ-
ВЬЕВ, в том числе и НА КЛАД-
БИЩАХ в труднодоступных 
местах. Тел. 8-918-825-40-03, 
95-40-03, Руслан.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ.  УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по республи-
ке. Тел.: 8-928-498-14-56, 8-918-
709-98-03. 

 РАЗНОЕ 
  СРОЧНО! Требуются СИ-

ДЕЛКИ ПО УХОДУ ЗА БОЛЬ-
НЫМИ, в стационаре и на дому 
с проживанием в г. Москве и 
Московской области. Офи-
циальное оформление, высо-
кая зарплата. Тел.: 8-967-271-
05-05, 8-965-222-69-69.

  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами; ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гаран. Тел.: 8-919-420-47-95, 40-
36-62 (д.).

ФОРУМФОРУМ

ÏÐÈÌÈÒÅ ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ

Самую красивую, любимую, замечательную, хорошую 
сестру и сноху

Любовь Владимировну
ВАЛИЕВУ-ГАЗЗАЕВУ
поздравляем с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

В этот солнечный, радостный для всех 
день хочется пожелать тебе крепкого 
здоровья, жизненных сил, оптимизма и 
отличного настроения. 

Желаем тебе, дорогая, быть всегда
в окружении родных и любимых людей, 
чтобы твоя забота и труд были оценены 
и вознаграждены по достоинству.

С любовью сестры Таира,
Ксения и сноха Надя.

гда
, 

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
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БЕЗГРАНИЧНЫЕ СЕРДЦА
Вот и подошел к концу всероссийский 

инклюзивный форум «Без границ», 
проходивший на базе РДРЦ «Тамиск», 
руководителем которого является 
Зарина ЦАГАРАЕВА. Она в очередной раз 
гостеприимно приютила в своем учреждении 
форумчан, а их вместе с организаторами в 
этом году оказалось 240 человек. Название 
фонда «Быть добру» – организатора этого 
мероприятия – оправдывает себя. Добру 
быть! И в этом нет никаких сомнений. Это 
подтвердит каждый, кто побывал в те дни в 
Тамиске. 

Несмотря на то, что погода на улице не радовала, на душе 
было так тепло и светло, что захватывало дух, а слезы наво-
рачивались на глаза от счастья. Форум завершился, и сегодня 
можно смело говорить о том, что он удался. О чем свидетель-
ствует большой интерес к событию чиновников, бизнесменов, 
общественников, которые побывали в Тамиске и отмечали 
высокий уровень организации и значимость данного проекта 
для общества. 

В один из дней на форуме побывали экс-глава РСО–А Вя-
чеслав Битаров, предприниматели, в числе которых – депутат 
Парламента РСО–А шестого созыва Дмитрий Дюбуа, Игорь 
Вариханов, Арон Плиев. Пообщались с ребятами и министр 
труда и социального развития РСО–А Борис Хубаев, директор 
Фонда поддержки предпринимательства РСО–А Батраз Гаги-
ев. В день их визита во дворе центра реабилитации устроили 
национальное подворье. Девушки поучаствовали в мастер-
классе по выпечке осетинских пирогов, а юноши занимались 
приготовлением шашлыков.

Гостям продемонстрировали проекты участников, показали 
интерактивную площадку «Территория немобильности», под-
готовленную делегацией Ставропольского края: здесь можно 
было попробовать проехаться на коляске по пандусу, написать 
свое имя на языке Брайля…

В актовом зале состоялся конструктивный диалог, во время 
которого участники форума задавали интересующие их вопро-
сы предпринимателям: спрашивали, в чем те видят свое пред-
назначение, какие достижения считают для себя главными… 

Президент фонда Амурхан Кусов представлял одного за 
другим участников форума, рассказывая о талантах ребят, об 
их, может быть, пока еще небольшом предпринимательском, 
но огромном жизненном опыте. Большое впечатление про-
извела колясочница Ирина Макоева, которая занимается 
личным подсобным хозяйством, разводит кур. Дагестанец 
Карим Шехсаидов популяризирует и развивает в своем 
регионе баскетбол на колясках, член Общественной палаты 
Гасан Османов (у него ДЦП) отжимается на пальцах, Алексей 
Максимов играет на фортепиано, не имея пальцев на руках… 
А слепоглухой профессор, педагог и психолог Александр Су-
воров пишет книги, читает стихи и играет на губной гармошке.

«Мы были приятно удивлены активной гражданской пози-
цией участников форума, поэтому благодарим их за обратную 
связь», – отметил Вячеслав Битаров. 

Побывали на форуме представители молодежной избира-
тельной комиссии. Как отметила Диана Гуриева, ребят про-
информировали об их избирательных правах, реализации как 
активного, так и пассивного избирательного права, кроме того, 
призвали к работе в участковых избирательных комиссиях.

Солнце не торопилось в Тамиск и на следующий день, словно 
Зевс или Уацилла послали дожди… Но на сердце было радост-
но от улыбок и идей участников форума, которые они одну за 
другой обсуждали с экспертами, а те в свою очередь давали 
дельные советы. Сотрудники Росмолодежи Мария Петрова и 
Елена Малкова трудились вместе с форумчанами не покладая 
рук. Большую помощь в консультировании по проектам оказы-
вали директор Инклюзивного ресурсного центра (г. Самара) и 
его команда: заместитель директора самарской региональной 
молодежной общественной организации «Инклюзивный клуб 
добровольцев» Ольга Лифанова, организатор инклюзивных 
мероприятий Лидия Ванюкова. 

В обед состоялись интереснейшие встречи – на форум 
приехали матушка Нонна и известный далеко за пределами 
республики хирург, доктор Казбек Кудзаев, поэт-песенник 
Альберт Беппиев, прикованный к коляске... Представители 
социальной платформы взаимопомощи Relove (Инга Тук-
каева), благотворительной организации Relove Help (Лиза 
Полянская) познакомили участников со своими проектами, 
направленными на оказание помощи пострадавшим от всякого 
рода насилия…

Важной стала встреча с Оксаной Келехсаевой. Старшая 
медицинская сестра отделения патологии молочной железы 
Национального центра им. В.И. Кулакова много лет помогает 
тем, кому поставили тяжелый диагноз – рак, об этой боли она 
знает не понаслышке. Благодаря ее блогу, активной пропаган-
де здорового образа жизни и волонтерской работе большин-
ство людей вовремя обратились за медицинской помощью.

Диалог с участниками форума получился насыщенным и 
интересным. Бурей оваций ребята встретили отца знамени-

того певца MiyaGi Казбека Кудзаева. Он рассказал о своей 
работе, представил ребятам свою чудом выжившую пациент-
ку, которая тоже была вдохновлена встречей с участниками 
форума. Сотрудник Бесланского ДК Альберт Беппиев ис-
полнил любимые всеми в Осетии авторские песни. А матушка 
Нонна поразила всех своей личной историей: очень впечатлил 
ребят ее рассказ о том, как она в самом расцвете журналист-
ской карьеры приняла монашеский постриг.  Посетил форум 
муфтий республики Хаджимурат Гацалов и был тоже очень 
вдохновлен увиденным. 

Вопросов у участников было много, рассуждали о том, что 
же такое благотворительность, и о том, есть ли у человека 
судьба или он рожден свободным, делились вдохновляющими 
историями. Трогательно, словно молитва, прозвучали из уст 
Казбека Кудзаева стихи о совести и чести.

После ужина ребят ожидал еще один сюрприз – инклюзив-
ный спектакль театра «Босые души». Все актеры – не про-
фессионалы, но участники лаборатории «Мои мысли – твое 
воплощение» настолько талантливы, что с задачей справились 
на ура. Ребятами была проделана огромная подготовительная 
работа – начиная от репетиционного процесса и заканчивая 
пошивом костюмов, созданных благодаря богатой фантазии 
Насти Провоторовой (у девушки ДЦП). Именно благодаря На-
сте появился и живет проект «Мои мысли – твое воплощение». 

Заслуженный артист РСО–А Спартак Лагкуев показал 
ребятам свои фильмы, получившие признание на международ-
ных кинофестивалях, кроме того, форумчанам представилась 
возможность пообщаться с актерами и задать им вопросы. За-
тем ребята посмотрели видеоролик об очередном прожитом 
дне в Тамиске и видеообращение председателя Московской 
осетинской общины Алана Абаева. Завершился день репети-
циями и подготовкой к финальному концерту… 

Шестой день форума прошел просто ударно. Начался он с 
зарядки, которую провел призер первенства мира, победитель 
первенств России, международных турниров Заур Козонов. 

Большие усилия приложили юные парафехтовальщики под 
руководством главного тренера Алексея Лазариди: ребята 
продемонстрировали свои «мушкетерские» навыки. 

Незабываемыми стали встречи с титулованными спортсме-
нами и тренерами – Валерием Гаглоевым, Виталием Наза-
ренко, Хаджимуратом Гацаловым, Русланом Тедеевым… 

Во второй раз посетил форум Председатель Парламента 
РСО–А Алексей Мачнев. 

«Я хочу сказать огромное спасибо Амурхану Кусову и его 
сподвижникам, друзьям и коллегам за огромное дело. По 
большому счету форум зарождался благодаря энтузиазму 
конкретных людей, которые небезразличны к чужим про-
блемам, трудностям, сложностям. Я здесь уже второй раз, и 
количество участников с каждым годом растет, и что самое 
главное – растет география. Ребята приезжают не только из 
СКФО, но и других регионов нашей страны. То общение, та 
надежда, которые они получают здесь, дорогого стоят. Еще 
раз спасибо всем!» – обратился к присутствующим Алексей 
Мачнев. 

«Благодарим парламент республики, который не первый 
год оказывает помощь в реализации форума. Лично Алексея 
Васильевича – за то, что он всегда так тепло относится к 
участникам, которые приезжают из разных регионов страны. 
Внимание и опека старших очень важны, молодежь хочет чув-
ствовать себя нужной. Сложно описать все эмоции, которые 
пришлось испытать участникам за неделю, проведенную на 
форуме. Все наши усилия были направлены на то, чтобы ре-
бята из благополучателей превратились в благотворителей. 
Все эти дни шла мощная образовательная программа по биз-
нес- и социальному проектировранию, они получили знания, 
рядом с ними встали люди, готовые оказать всестороннюю 
поддержку, но главный результат нашей работы – это то, 
что ребята почувствовали себя нужными и сильными, что их 
возможности безграничны. Победители конвейера проектов 
получат поддержку в реализации», – отметил Амурхан Кусов. 

«Я очень вдохновлена, хочется творить и делать во имя вас, 
ради вас и наблюдать за тем, что будете делать вы. Буду на-
блюдать за вами в социальных сетях!» – сказала, обращаясь 
к участникам форума, директор фонда грантов губернатора, 
эксперт в сфере молодежной политики Елена Малкова. 

«Мы очень вас любим, мое сердце полностью занято вами 
и вашим форумом. Хочу пожелать вам преодолевать свои 
страхи и двигаться дальше, воплощать все, что вы думаете, 
в жизнь, у вас точно все получится!» – пожелала организатор 
марафона возможностей «Включайся и включай!» Лидия 
Ванюкова.

Огромная работа была проделана заслуженным артистом 
РСО–А Русланом Кабалоти, на плечах которого лежала 
организация концертов и развлекательной программы для 
форумчан. Самым захватывающим стал заключительный 
концерт форума, где каждому был дан шанс проявить свой 
талант: глухонемые пели, ребята с ДЦП танцевали, делегация 
КБР посвятила форумчанам короткометражку «Улыбка», 
организаторы-волонтеры устроили феерический флешмоб… 
До скорой встречи в новом году – на пятом, юбилейном форуме 
«Без границ!».

Залина ГУБУРОВА,
фото автора.
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Сохраним уникальный Бекан
Врио министра природных ресурсов и экологии РСО–А 
Эльбрус БОКОЕВ проверил ход работ на озере Бекан.

В настоящее время на озере Бекан идут 
работы по расчистке водного объекта от 
донных отложений. С начала реализации 

проекта из озера извлечено 300–320 куб.м 
ила, древесного хлама и мусора. Расчис-
тка затруднена из-за большого количества 

подводной растительности (водорослей). 
Руководитель природоохранного ведом-

ства обратил внимание подрядной органи-
зации ООО «Хетаг» и ГБУ «Дирекция по 
выполнению природоохранных программ» 
на то, что плановые мероприятия долж-
ны проводиться в четко установленные 
сроки.

«Мы наблюдаем некоторое отставание 
по выполнению работ подрядной орга-
низацией от графика, которое нужно в 
срочном порядке ликвидировать. Тем не 
менее заявляем, что работы остаются 
под постоянным контролем минприроды 
республики, и должны быть выполнены 
качественно и в установленные сроки, 
т.е. в 2022 году. Итогом этих мероприятий 
станет улучшение экологических условий 
водного объекта. После проведения рас-
чистки здесь будут созданы условия для 
отдыха жителей и гостей республики, а 
также для любителей рыболовства», – от-
метил Эльбрус Бокоев. 

Также врио министра дал поручение 
дирекции по выполнению природоохран-
ных программ рассмотреть возможность о 
приведении шлюзо-регулятора и земляной 
дамбы озера к условиям безопасной экс-
плуатации. 

Напомним, Министерство природных 
ресурсов и экологии Северной Осетии 
проводит мероприятия по расчистке озера 
Бекан на территории Ардонского района в 
рамках федерального проекта «Сохране-
ние уникальных водных объектов».

Алена ДЗОДЗИЕВА.

Взносы 
удвоены

Пенсионный фонд России напра-
вил в мае на лицевые счета северо-
осетинских участников программы 
софинансирования пенсионных 
накоплений более 1,3 млн рублей. 

Эти средства на паритетной основе выделены 
активным участникам программы в качестве от-
ветного взноса государства за 2020 год. Таким 
образом, с учетом поступивших государственных 
средств участниками программы софинансиро-
вания из Северной Осетии сформировано 2,6 млн 
руб.

Программа государственного софинансиро-
вания формирования пенсионных накоплений в 
настоящее время действует только для тех, кто 
вступил в нее, подав заявление  до 1 января 2015 
года. А также уплатил дополнительные страховые 
взносы на накопительную пенсию до 31 января 
2015 года. Ее участники могут перечислять от 2 
тыс. до 12 тыс. рублей в год на формирование пен-
сии и получать аналогичную сумму от государства 
в течение 10 лет с момента первого взноса.

Отметим, что на сформированные в рамках 
программы пенсионные накопления распростра-
няются правила правопреемства: в случае смерти 
участника программы все средства передаются 
правопреемникам, которых определил сам участ-
ник, либо правопреемникам по закону. Они полу-
чают всю сумму сформированных средств либо 
невыплаченный остаток.

Телефон для консультирования граждан: 
51-80-92.

Марина КАНАТОВА.

ПЕНСИОННЫЙ ФОНДПЕНСИОННЫЙ ФОНДЭКОЛОГИЯЭКОЛОГИЯ



«Пушкин с нами, 
если что!»

Именно так отреагировали восторженные ребята из 
Республиканского реабилитационного центра детей-
инвалидов «Феникс», посетив главную библиотеку 
республики – Национальную научную библиотеку 
РСО–А – во время Декады пушкинской литературы 
«Пока в России Пушкин длится…», которая прово-
дится с 3 по 13 июня сразу несколькими отделами 
этого храма культуры: отделом художественной 
литературы, редким фондом им. В.Г. Шредерс, отде-
лом иностранной литературы, музеем ННБ, отделами 
краеведения и искусств. 

Вместе с заведующей музеем 
ННБ, заслуженным работником 
культуры республики Альбиной 
Цориевой экскурсию «Вчера, 
сегодня, завтра…» по 4-этаж-
ному зданию совершили ребята 
и воспитатели из «Феникса» 
Н.О. Чочиева, З.П. Козаева, а 
также социальный педагог Н.А. 
Пензева: они узнали о том, что 
старейшей в Осетии библиотеке 
в прошлом году исполнилось 
125 лет, а у истоков ее создания 
стояла замечательная женщина-
педагог Варвара Григорьевна 
Шредерс с друзьями-энтузиа-
стами просветительского дела. 
Юные экскурсанты посетили от-
дел искусств, выставочный зал и 
школу-студию для начинающих 
художников «Синий ветер» (о 
том, как можно записаться в 
студию, дети узнали от заведу-
ющей выставочным залом Окса-
ны Хугаевой). В отделе редких 
книг их радушно встретили со-
трудники – Елена Мадзаева и 
Лариса Хекилаева, показавшие 
изумленным посетителям кни-
гу, датированную 1717-м годом 
издания (еще при жизни импе-
ратора Петра I) «Юности чест-
ное зерцало», самую малень-
кую книгу «Судьба человека»
М. Шолохова, которая легко 
умещается в детской ладошке, 
поэму А.С. Пушкина «Полтава» 
на украинском языке, изданную 
при жизни поэта, «говорящую» 
книгу сказок, а также ребята 

ознакомились с интересными 
книжно-иллюстративными вы-
ставками отдела, подготовлен-
ными специально ко дню рожде-
ния А.С. Пушкина – «Волшебство 
пушкинского слова» и перево-
ды произведений А.С. Пушкина 
на осетинский язык. Конечным 
пунктом экскурсии стал отдел 
художественной литературы, 
о работе которого вкратце по-
ведала гостям заведующая Ма-
рина Татарская, рассказавшая 
и о давней традиции празднова-
ния пушкинских дней в нашей 
республике. На выставках от-
дела были представлены 150 
книг – это лишь небольшая часть 
пушкинского фонда библиотеки, 
а зал оформлен замечатель-

ными графическими работами 
известной художницы Евгении 
Григорьевны Двоскиной из 
серии «Пушкин с нами».

Ребята посмотрели электрон-
ную презентацию о том, как 
творчество Пушкина видят со-
временные дети – «Я ребенок, 
я так вижу», составленную из 
работ учащихся Республикан-
ского лицея искусств (педагог 
Софья Кодоева-Пироева), и 
ролик «Пушкинснами», под-
готовленный главным библи-
ографом ОХЛ ННБ Зариной и 
Георгием Хадаевыми. А потом 
все желающие могли почитать 
любимые стихи А.С. Пушкина в 
«свободный микрофон», что и 
сделали Амина Абаева, Викто-
рия Беркаева, Арина Суанова 
и Ангелина Абаева. Мальчики 
рассказали о том, что им боль-
ше всего понравилось в нашей 
библиотеке, а затем приняли 
дружное участие в фотосессии 
«Современный Пушкин», обла-
чившись в цилиндр и опершись 
на трость!

«Вишенкой на торте» стала 
общая фотография всех участ-
ников мероприятия, запечат-
ленная на память фотографом 
Ксенией Бокоевой. 

А я добавлю: Декада пушкин-
ской литературы продолжит-
ся до 13 июня, и все читатели 
могут посетить библиотеку и 
своими глазами увидеть цикл 
книжно-иллюстративных вы-
ставок «Солнце русской поэ-
зии» (Пушкин на языках народов 
мира, 4 этаж), «Я памятник себе 
воздвиг…» (литературное на-
следие поэта, 4 этаж), «Пушкин 
и Осетия» (3 этаж), «Волшебство 
пушкинского слова» (редкие 
издания из фонда ННБ, 2 этаж), 
«Источник радостного вдохно-
вения» (Пушкин в искусстве,
1 этаж). 

Наталья КУЛИЧЕНКО.
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аттестат о среднем общем об-
разовании № 01524003105611, 
выданный в 2017 г. ЧОУ «Влади-
кавказская негосударственная 
средняя общеобразовательная 
школа» г. Владикавказа на имя 
ФИДАРОВА Заурбека Ирбеко-
вича, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ
аттестат об основном общем 

образовании № 01524004607984, 
выданный в 2019 г. МБОУ «СОШ 
№ 21 им. Героя России Семенова 
Д. В.»   г. Владикавказа на имя 
ЧИБИРОВА Гурама Лериевича, 
считать недействительным.
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ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

«Легкие» 
деньги

Североосетинские 
полицейские вскрыли 
мошенническую 
схему присвоения 
денежных средств 
должностным лицом.

Сотрудники УЭБа и ПК МВД 
по РСО–А в ходе проверки фи-
нансово-хозяйственной дея-
тельности уличили сотрудницу 
государственного учреждения 
в присвоении.

Проверка, проведенная 
оперативниками, показала, 
что женщина, используя свое 
служебное положение, на про-
тяжении нескольких лет по-
хищала бюджетные деньги. 
Заведующая организацией, ре-
ализуя умысел, направленный 
на хищение денежных средств, 
фиктивно трудоустроила сво-
его знакомого на должность 
сторожа. Чиновница каждый 
месяц перечисляла, затем при-
сваивала незаконно начислен-
ную заработную плату – свыше 
5 млн рублей – на банковскую 
карту своего приятеля, кото-
рая находилась у нее в рас-
поряжении.

В настоящее время в от-
ношении злоумышленницы 
возбуждено уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 160 
УК РФ «Присвоение или рас-
трата, с использованием сво-
его служебного положения». 
Санкция инкриминируемой 
статьи предусматривает мак-
симальное наказание в виде 
лишения свободы на срок до 
шести лет.

Пресс-служба МВД
по РСО–А.

КРИМИНАЛКРИМИНАЛ

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 

ГАГЛОЕВА
Фарзуна (Гаврила)
Сардионовича.

Гражданская панихида состоится 
11 июня, в 12 часов, по адресу: ул. 
Бутырина, 10.

Коллектив ГБУЗ «Детская поликли-
ника № 2» выражает глубокое со-
болезнование  врачу-нефрологу М. 
Г. Приевой по поводу кончины отца 

ГАГЛОЕВА
Фарзуна (Гаврила)
Сардионовича.

Коллектив Министерства труда и 
социального развития Республики 
Северная Осетия – Алания выража-
ет глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу кончины глав-
ного специалиста - эксперта отдела 
по вопросам предоставления мер 
социальной поддержки населения

ТИБИЛОВОЙ
Карины Руслановны.

Коллектив ГБПОУ «Северо-Кав-
казский строительный техникум» и 
студенты группы 18-С-3 выражают 
глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу трагической гибе-
ли студента

ЭЛБАКИЕВА
Альберта Сослановича.

Коллектив Адвокатской Палаты 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование адвокату А. А. Елекоеву по 
поводу кончины матери 

ЕЛЕКОЕВОЙ
Надежды Павловны.

362015, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

ФУТБОЛФУТБОЛ

Родные и близкие выражают 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ними горечь утраты 
САУТИЕВОЙ-РЕВАЗОВОЙ Лизы 
Циппкаевны, и сообщают, что 
40-дневные поминки со дня ее кон-
чины состоятся 12 июня по адресу: 
с. Октябрьское, ул. Плиева, 43.

Успех академии 
«Алания»

Со 2 по 6 июня на стадионе им. В.М. Коня-
ева проходил традиционный Кубок АМС по 
футболу среди детских команд 2009 года 
рождения памяти Аслана Зангиева. 

Замечательный спор-
тивный врач Аслан Занги-
ев несколько лет работал 
в футбольном клубе «Ав-
тодор» на уровне второ-
го дивизиона, а затем – в 
новой футбольной школе 
«Барс». Четыре года на-
зад Аслана Зангиева не 
стало, и с тех пор АМС про-
водит ежегодный турнир 
его памяти с участием дет-
ских команд. В нынешнем 
соревновании приняли 
участие восемь команд 
– ДЮСШ «Юность», «Ала-
гир», «Мизур», «Беслан», 
ДЮСШ «Спартак-Ала-
ния», «Октябрьское», ака-
демия футбола «Алания» 
и ФК «Барс». В полуфина-
лах академия «Алания» 
разгромила с хоккейным 
счетом 8:0 команду из Бес-

лана, а «Юность» в серии 
послематчевых пенальти 
– 0:0 (4:1) обыграла свер-
стников из «Барса». 

В воскресенье сначала 
в поединке за третье ме-
сто «барсовцы» также в 
серии пенальти обыграли 
бесланских мальчишек – 
1:1 (4:1). Финальный матч 
свел на зеленом газоне 
две сильнейшие команды 
турнира, а победителем 
Кубка стали футболисты 
академии «Алания» (тре-
нер Алик Мулдаров), 
обыгравшие со счетом 2:0 
«Юность». 

  Победителей и призе-
ров награждали предсе-
датель комитета моло-
дежной политики, физи-
ческой культуры и спорта 
АМС Владикавказа Елена 
Кастуева, директор МАУ 
СШ «Владикавказская 
академия спорта» Артур 
Валиев ,  ветеран осе-
тинского футбола Гиви 
Керашвили, директор 

ДЮСШ «Юность» Инал 
Гагиев, экс-футболист 
и лучший бомбардир в 
истории «Автодора» Ан-
дрей Передерий, а так-
же родные Аслана. По 
окончании соревнования 
Елена Кастуева отметила: 
«Вот уже четвертый год 
подряд администрация 
города вместе с нашим 
комитетом проводит по-
добный турнир памяти 
Аслана Зангиева на ста-
дионе отделения футбола 
«Барс» (директор – Рус-
лан Суанов) Владикав-
казской академии спорта. 
Аслан Зангиев был очень 
чутким и внимательным 
человеком, настоящим 
профессионалом свое-
го врачебного дела. Его 
очень любили дети нашей 

школы «Барс», потому что 
он никому не отказывал в 
помощи».

  Лучшим вратарем был 
признан Чермен Хетагу-
ров (Мизур), защитником 
– Хаджимурат Мамед-
керимов (Беслан), полу-
защитником – Артур Ке-
тоев (Спартак-Алания), 
нападающим – Владис-
лав Николов (Барс). Луч-
шим игроком турнира стал 
вратарь «Юности» Марк 
Карибов, а Владимир 
Тедеев (академия «Ала-
ния»), забивший восемь 
голов, победил в споре 
бомбардиров. Чемпиону, 
призерам, а также луч-
шим в своих амплуа были 
вручены красивые кубки, 
грамоты, медали и ком-
плекты футбольных мя-
чей. Кубок АМС прошел на 
высоком организационном 
уровне, а победил силь-
нейший. 

Вячеслав СТЕПАНОВ.

В НАЦИОНАЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКЕВ НАЦИОНАЛЬНОЙ БИБЛИОТЕКЕ ТЕАТРТЕАТР

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

ÂËÀÄÈÊÀÂÊÀÇÑÊÈÉ ÌÍÎÃÎÏÐÎÔÈËÜÍÛÉ ÒÅÕÍÈÊÓÌ 
ÈÌÅÍÈ ÊÀÂÀËÅÐÀ ÎÐÄÅÍÀ ÊÐÀÑÍÎÉ ÇÂÅÇÄÛ ÃÅÎÐÃÈß ÊÀËÎÅÂÀ

 (БЫВШЕЕ ПУ № 7)
объявляет набор на курсы по ОБУЧЕНИЮ 

И ПЕРЕПОДГОТОВКЕ ВОДИТЕЛЕЙ 
ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ ПО 

КАТЕГОРИЯМ: «В», «С», «D-1Е», «ВЕ», 
«СЕ» в автошколе техникума.

Обр.: г. Владикавказ, ул. З. Космоде-
мьянской, 56, тел.: 58-32-00, 92-24-92.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÏÎÒÐÅÁÈÒÅËÅÉ
ÒÅÏËÎÂÎÉ ÝÍÅÐÃÈÈ!

В связи с проведением профилактических работ, 
связанных с подготовкой к предстоящему отопитель-

ному сезону, не будет осуществляться горячее водоснабжение от следующих 
котельных: 

с 15 по 28 июня 2021 г.
  «4 М/Р (ул. Леонова, 11).
  ул. Владикавказская, 71/2.
  ул. Плиева, 25-а
  423 квартал (ул. Пушкинская, 5).
  Школа-интернат № 2 (ул. Минина, 15).
  САХ (ул. Иристонская, 76).

с 21 июня по 5 июля 2021 г.
  ул. Митькина/Коцоева (ул. Коцоева, 19).
  пр. Доватора, 67.
  ОЗАТЭ (ул. В. Абаева, 89).
  Школа № 15 (ул. Тельмана, 31).

Во время проведения профилактических работ будут проводиться гидрав-
лические испытания трубопроводов теплоснабжения, в связи с чем запорная 
арматура объектов, подключенных к теплоснабжению, должна быть закрыта и 
находиться в исправном состоянии.

В случае невыполнения указанных требований, теплоснабжающая 
организация не несет ответственности за аварийные ситуации.

При выявлении порывов наружных трубопроводов теплоснабжения сооб-
щайте в аварийно-диспетчерскую службу ОАО «ВТС» по телефону: 92-66-64.

При выявлении порывов внутренних трубопроводов теплоснабжения сооб-
щайте в управляющую компанию по соответствующему телефону или в аварий-
но-диспетчерскую службу АМС г. Владикавказа (ЕДДС) по телефону: 53-19-19.

День гордости
за свою страну

12 июня наша страна отмечает один из 
главных государственных праздников — 
День России – день гордости за свою страну, 
сограждан, день солидарности.

Администрация 
города Владикав-
каза подготовила 
для жителей и го-
стей нашего горо-
да замечательный 
подарок – концерт 
прославленного 
коллектива, Госу-
дарственного ака-
демического Ку-
банского казачьего 
хора. Легендарный 
коллектив – лауре-
ат многих между-
народных конкур-
сов, обладатель 
государственных 
наград, национальное достояние страны.

Кубанский казачий хор представит специальную 
концертную программу для жителей и гостей города 
Владикавказа. В нее войдут лучшие русские, казачьи 
и военные песни, в том числе авторские произведения 
руководителя коллектива – Виктора Захарченко.

По традиции Кубанский казачий хор выступит в кра-
сочных исторических костюмах, неизменно заворажи-
вающих даже самых искушенных зрителей. Артисты 
с нетерпением ждут новой встречи с Осетией, где их 
всегда тепло принимают зрители.

Лейтмотивом концерта станет дружба народов. Вме-
сте с казачьим хором на сцену на площади Свободы 
выйдет коллектив Мужского хора национальной песни 
под руководством Ольги Джанаевой. Поэтому неслу-
чайно выбран и хэштег #МыРоссия: каждый из нас – это 
часть России, мы вместе и есть Россия. А Владикавказ 
– многонациональный город, как и вся республика. 

Начало концертной программы на площади Сво-
боды в 19:00. Вход свободный.

Соб. инф.

К ПРАЗДНИКУК ПРАЗДНИКУ

Республика «ШКиТ» 
Школа кино и театра «ШКиТ» – это 
особое культурное пространство в нашем 
городе. На днях здесь состоялась премьера 
спектакля «ДvaЯИ» по одноименной пьесе 
поэта, драматурга, члена Союза писателей 
России, члена Гильдии драматургов Санкт-
Петербурга Екатерины ФАЙН. 

«На санскрите «ДvaЯИ» – 
это дверь. Смысл в том, что 
мы постоянно пытаемся оты-
скать в жизни свою дверь, 
войдя в которую нам удастся 
избавиться от одиночества, 
найдя за ней человека. И все 
равно – душа тянется куда-то 
еще… Все это так похоже на 
жизнь. Все про себя, ведь 
творческие люди все одино-
ки. Даже если ты находишь 
человека и создаешь семью, 
все равно одинок», – отме-
тил режиссер Александр
МУРИТИ. 

Главные роли в спектакле 
исполнили Орнелла Бясо-
ва, Сослан Тедеев, Руслан 
Гагиты. Зрители принимали 
спектакль на «ура!». После 
премьеры мы пообщались 
с основательницей театра 
«ШКиТ» Лейлой Теблоевой. 
Актриса театра и кино, ди-
ректор Владикавказской экс-
периментальной киностудии 
всегда мечтала о создании 
детской театральной студии. 

«Как-то раз, не надеясь, 
что получится, мы с моими 
единомышленниками, учре-
дителями Владикавказской 
экспериментальной киносту-
дии Сосланом и Батразом 
Засеевыми, подали заявку 
на грант. Это был проект по 
рассказу Фазиля Искандера 
«Детство Чика». И вдруг вы-
играли! Тогда мы отправи-
лись вместе с режиссером 
Асланом Галазовым в Аб-
хазию на съемки и полгода 
провели там. Из-за поездки 
я не стала набирать труппу 
детей во Владикавказе. Но 
когда началась пандемия, то 
мы решили сделать то, что 
умеем, и собрать труппу – и 
детскую, и взрослую. К нам 
присоединилась выпускница 
актерского факультета СОГУ 
Фатима Габуева, которая 
пришла в «ШКиТ» и стала 
здесь работать. В сентябре 
я пригласила для совмест-
ной работы Батраза Засеева 
(«#театр_чё»), чтобы опробо-
вать площадку, и мы показали 
первый спектакль-квартир-
ник «Мама на востоке», где 4 
парня рассказывали реаль-
ные истории», – поделилась 
Лейла Теблоева. 

Примечательно, что показ 
был приурочен к годовщи-
не схода ледника Колка. 20 

сентября 2002 года в Карма-
донском ущелье ледник похо-
ронил под собой 125 человек, 
в том числе артистов конного 
театра «Нарты» и членов съе-
мочной группы режиссера 
Сергея Бодрова-младшего. 
Несколько монологов одного 
из актеров спектакля «Мама 
на востоке» Батраза Засеева 
посвящены отцу – артисту 
театра «Нарты», рекордсмену 
СССР по десятиборью, кино-
актеру Виктору Засееву. 

«Такой формат постановки 
понравился всем. И тогда мы 
сами поставили спектакль, 
который называется «Воз-
мутитель спокойствия» по 

произведению Леонида Фи-
латова, режиссер – Андрей 
Кокоев. Получился легкий, 
веселый, музыкальный спек-
такль. Потом я пригласила к 
нам из Москвы Сашу Муриева 
с его историями по Чехову, ко-
торые как нельзя лучше под-
ходили для этой площадки. А 
затем я поставила спектакль 
с Артуром Хатаговым «Ме-
сто, где свет» с песнями под 
гитару», – продолжила свой 
рассказ директор «ШКиТа». 
– 22–23 мая у нас  прошла 
премьера детского спекта-
кля «Муха-Цокотуха на новый 
лад», где главные роли игра-
ют дети от 5 до 16 лет. Но впе-
реди – еще масса сюрпризов, 
которые порадуют зрителей и 
в летнее время». 

Лейла Теблоева отмечает, 
что все, кто уже бывал на 
спектаклях, всегда возвра-

щаются вновь. «Еще и своих 
гостей приглашают, а при-
езжать в Осетию они стали 
часто. 

В условиях режима огра-
ничений здесь не собиралось 
больше 50 человек. 

Наша площадка отвечает 
требованиям Роспотребнад-
зора. 

Одна наша зрительница 
пришла в театр со своими 
друзьями из Екатеринбурга. 
Мне казалось, что их-то мы 
ничем не удивим, что они из-
балованы театральными по-
становками. Но гости были в 
восторге, долго благодари-
ли за доставленные эмоции. 
Я нередко обращаюсь и в 
турфирмы с просьбой о том, 
чтобы туристы приходили к 
нам в театр», – рассказывает 
Лейла.

В «ШКиТе» также действу-
ет киноклуб, где по пятницам 
в камерной обстановке мож-
но посмотреть интересное 

европейское кино, которое 
сегодня не увидишь в кино-
театрах города. Ведет проект 
Анна Кабисова. 

Молодые люди смотрят 
фильмы, общаются за чашеч-
кой чая, обсуждая увиденное. 
Для всех желающих – вход 
свободный, в том числе и для 
туристов. А еще в «ШКиТе» 
обучают осетинским танцам, 
причем невзирая на возраст. 

«Если вдруг к ним заглянут 
туристы, то им могут устро-
ить одноразовую репетицию,  
провести мастер-класс».

Еще одним достоянием 
«ШКиТа» является мужской 
хор. Одним словом, здесь 
всем находится интересное 
дело, здесь раскрываются 
таланты.

Залина ГУБУРОВА,
фото автора. 

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», а 
также по электронной 
почте gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-31-22, 25-93-72, 
25-11-18.

Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 

1501006809
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